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Промышленность 

Промышленность КолонКА реДАКторА

ВВерх По лестнице
недавно был опубликован ежегодный 
национальный рейтинг инвестклимата 
в регионах россии. санкт-Петербург 
в нем занял четвертое место, подняв-
шись за год на один пункт. ленинград-
ская же область опустилась на четыре 
строчки вниз и заняла 13-е место. 

насколько рейтинг отражает 
реальное состояние дел, сказать 
сложно. например, пять-шесть лет 
назад Петербург стоял в рейтинге 
ниже ленинградской области. При 
этом вряд ли большинство руково-
дителей городских компаний согла-
сятся с тезисом, что за последние 
годы в городе что-то радикально 
изменилось  — по крайней мере, 
существенного улучшения инвести-
ционного климата не произошло. 
А, например, ситуация, в которой в 
последние месяцы оказались вла-
дельцы петербургских торговых 
комплексов, и вовсе не прибавляет 
инвестиционного оптимизма. если в 
ленобласти крупные торговые объ-
екты начали работать еще после 
майских праздников, то Петербурге 
принять решение об открытии тц 
власти не могли до конца июля. При-
чем, никаких логических объяснений 
полного игнорирования городскими 
чиновниками катастрофического 
положения торговой отрасли ни у 
одного эксперта не было. Говорить о 
том, что запрет на работу комплек-
сов продиктован заботой о состоя-
нии здоровья граждан, по меньшей 
мере смешно, особенно на фоне 
того, как со скученностью людей 
без масок обстоят дела, например, в 
любом районном отделении ГиБДД. 
и таких мест в городе сотни, причем 
большая часть из них  — госучреж-
дения. однако запрет на работу на-
ложили лишь на отрасль, в которой 
задействованы десятки тысяч го-
рожан.

В ленинградской области тоже 
дела обстоят не радужно, однако по 
крайне мере региональные власти 
явно лучше своих городских коллег 
понимают важность хороших отно-
шений с бизнесом. 

Карантин, кстати, дал дополни-
тельный толчок для развития регио-
на: весной и в начале лета число го-
рожан, присматривающих для себя 
коттеджи, резко возросло. Вместе 
с этими горожанами в регионе мо-
жет повыситься и покупательная 
способность. и не исключено, что в 
следующем году Петербург и лен- 
область снова поменяются местами 
в рейтинге.
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ВАлериЙ ГриБАноВ,
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«ЛЕнИнгРАДСКАя ОбЛАСТь.  

ЭКОнОМИКА РЕгИОнА»

смена вектора за Первое ПолУгодие 2020 года 
индекс Промышленного Производства ленобласти сократил-
ся, составив 97,2%, несмотря на Уверенный рост в Послед-
ние годы. он оПУстился еще ниже По сравнению с майским 
Показателем, который зафиксировал 97,4%. ЭксПерты  
связывают снижение индекса в том числе с локдаУном  
зарУбежных стран на фоне Пандемии коронавирУса, ограни-
чившей Участников внешней торговли и Производителей  
с имПортными комПлектУющими. яНА ВОЙцЕхОВСКАя

Данные приводит Росстат. Наибольшую 
динамику по снижению показателей по-
казали сегменты производства мебели 
(–70,4%), машин (–37,2%), изделий из 
кожи (–55,7%), дерева (–13,6%) и резины 
(–17,5%), а также лекарств (–16,1%). От-
части это было компенсировано значи-
тельным ростом производства напитков 
(33,9%), текстильных изделий (24,5%), 
табака (14,2%), полиграфической про-
дукции (47%), компьютеров, электронных 
и оптических изделий (32,2%), добычи по-
лезных ископаемых (8,5%).

В Петербурге ИПП за аналогичный 
период снизился еще сильнее, соста-
вив 94,1%. В  2019  году ИПП Ленобласти 
составил 104,6%, при этом в среднем 
по России он составлял 102,4% (в 2018 
году — 102,9%). За 2019 год Ленобласть 
опустилась на четыре строчки рейтинга 
инвестклимата и оказалась на 13-м месте, 
покинув топ-10. Примечательно, что еще 
шесть лет назад Ленобласть в рейтинге 
Агентства стратегических инициатив за-
нимала то же 13-е место, а вот Петербург 
был лишь на 20-м.

БАзоВые отрАсли Основу промыш-
ленного комплекса Ленинградской об-
ласти составляют обрабатывающие про-
изводства. По итогам пяти месяцев в 
структуре промышленности Ленобласти 
по объему отгрузки собственного произ-
водства, выполненных работ и услуг доля 
обрабатывающих производств составляет 
81,4% (368 млрд рублей), сообщили BG в 
областном комитете экономического раз-
вития и инвестиционной деятельности. 
Наибольший объем в производстве тради-
ционно показали отрасли нефтепродуктов 
(68,9  млрд рублей), пищевых продуктов 
(61,4 млрд рублей), бумаги и бумажных из-
делий (38,2 млрд рублей), химических ве-
ществ и химических продуктов (37,2 млрд 
рублей), табачных изделий (32  млрд 
рублей). В  январе  — апреле 2020 года 
сальдированный финансовый результат 
(прибыль минус убыток) организаций со-
ставил 27,5 млрд рублей, что составляет 
лишь чуть меньше половины (44%) к соот-
ветствующему периоду 2019 года. 

Добыча в Ленинградской области зани-
мает значительно меньшую долю в струк-
туре производства, тем не менее регион 
богат природно-сырьевыми ресурсами: 
на территории имеются запасы таких по-
лезных ископаемых, как бокситы, глина, 
фосфориты, сланцы, гранит, известняк, 
песок, торф,— отмечается в отчете PwC. 
Также выявлены новые виды сырья: маг-
нетитовые руды олово-серебряной и ура-

новой минерализации, поделочные камни, 
природный газ и битумы. Регион является 
одним из лидеров Северо-Запада России 
по лесозаготовкам, деревообработке и 
экспорту леса.

Значительными преимуществами Лен- 
области как региона с опорой на обра-
батывающую промышленность являются 
наличие четырех портов, энергоизбыточ-
ность региона (ЛАЭС), соседство с Фин-
ляндией и Эстонией, а также наличие вы-
сококвалифицированных кадров — более 
1 млн человек из 1,8 млн населения, счи-
тает председатель правления ПАО «Рос-
дорбанк» Анатолий Вожов. 

«Только пять регионов сохранили поло-
жительные показатели торгового оборота 
в период пандемии, и Ленинградская об-
ласть в их числе. Это говорит о том, что у 
нас есть шансы для восстановления. На-
деюсь, что нам удастся сохранить уровень 
доходов населения, и конечно, перед нами 
стоит задача восстановить индекс про-
мышленного производства, чтобы он был 
не ниже уровня прошлого года»,— про-
комментировал показатели губернатор 
Ленобласти Александр Дрозденко.

Причины неГАтиВноЙ ДинАмиКи  
Промышленное производство в России 
по итогам июня снизилось на 9,4%, про-

должается серьезный спад в добыче по-
лезных ископаемых (во многом из-за со-
кращения нефтедобычи в рамках сделки 
ОПЕК+). Кроме того, хотя спад обраба-
тывающей промышленности в целом не-
сколько замедлился (до 6,5%), в отраслях, 
ориентированных на инвестиционный 
спрос (машиностроение, производство 
автотранспортных средств, электрообо-
рудования), он остается высоким, отме-
чают аналитики АО «Нордеа банк». В ре-
зультате внутренний спрос по-прежнему 
является фактором неопределенности 
для дальнейшего восстановления россий-
ской экономики, указывают эксперты.

Снижение показателей мебельной и ав-
томобильной промышленности, производ-
ства изделий из кожи связано задержкой 
грузов, срывом сроков поставок комплек-
тующих и сырья в условиях объявленного 
локдауна в зарубежных странах. «По-
страдали предприятия, осуществляющие 
внешнюю торговлю, и предприятия, ис-
пользующие при производстве импортное 
сырье и комплектующие»,— объясняют в 
комитете экономического развития и ин-
вестиционной деятельности Ленобласти. 

С середины 2019 года завершено про-
изводство легковых автомобилей Ford на 
заводе во Всеволожске. Однако даже не 
учитывая приостановку производства, 

осноВу ПромышленноГо КомПлеКсА ленинГрАДсКоЙ оБлАсти состАВляют оБрАБАтыВАющие ПроизВоДстВА
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Подлечить областной  
Потенциал закрытие границ Повысило сПрос  
на внУтренний тУризм в россии. в тоПе нынешним летом юж-
ные наПравления: крым, сочи, а также алтай, калининград. 
в то же время соседний с ПетербУргом регион — ленинград-
ская область — тоже может Предоставить возможности  
для отдыха. корресПондент BG роман рУсаков изУчал 
 тУристический Потенциал Этого региона.

Гостиничное предложение в Ленобласти 
представлено самыми разными формата-
ми объектов размещения: от санаториев, 
наследия советского времени, до новых 
баз отдыха и отелей разной звездности. 
По данным Colliers International, среди 
районов Ленинградской области, где со-
средоточено наибольшее количество го-
стиничных объектов (коттеджей, гостиниц, 
баз отдыха), выделяются Приозерский, 
Выборгский и Ломоносовский.

Евгения Тучкова, заместитель дирек-
тора департамента консалтинга Colliers 
International, отмечает, что в летний сезон 
объекты размещения в Ленобласти тради-
ционно высоко загружены, а сейчас, в свя-
зи с закрытыми границами, и вовсе пере-
живают повышенный, порой ажиотажный 
спрос. Так, например, многие загородные 
базы отдыха и гостиницы полностью заня-
ты до конца лета: увеличились и глубина 
бронирования таких объектов, и средние 
сроки аренды. Однако, по мнению экс-
перта, эта ситуация временная: до конца 
года, в том числе на Новый год, наплыв на 
базы отдыха сохранится, но потом, после 
открытия границ, поток в Ленинградскую 
область, скорее всего, сократится, 

Руководитель департамента гостинич-
ного бизнеса JLL Яна Уханова также счи-
тает, что гостиницы и другие объекты раз-
мещения Ленинградской области это лето 
переживают значительно лучше, чем рас-
положенные в Санкт-Петербурге. Основ-
ной спрос составляют жители города, ко-
торые работают удаленно и предпочитают 
это делать на природе. У многих отмени-
лись запланированные за границу отпу-
ска, и горожане предпочли отдых недале-
ко от дома. «В радиусе 100 км на текущий 
момент арендованы все отели, санатории, 
базы отдыха, частные дачи. В первую оче-
редь закончились места вдоль залива и 
у озер. Петербуржцы стали требователь-
нее к вопросу интернета: наличие вайфая 
или стабильно работающего мобильного 
интернета как никогда влияет на выбор 
локации для отдыха»,— собщает госпожа 
Уханова. 

толчоК Для рАзВития Повышен-
ным спросом пользуются коттеджи на 
территории загородных комплексов. Воз-
рос интерес инвесторов к приобретению 
земельных участков либо советских пан-
сионатов, санаториев в Ленинградской 
области. В  целом уже сейчас понятно, 
что внутренний туризм будет развивать-
ся активнее: близость к одной из самых 
платежеспособных агломераций в стране, 
а также недостаточность и устаревание 
загородной рекреационной инфраструк-

туры создают предпосылки для инвести-
рования в регион. «Вместе с тем данный 
рынок отличается высокой сезонностью, 
поэтому новые проекты характеризуются 
либо включением в проект медицинской 
или оздоровительной составляющей, 
либо наличием спа- и велнес-составляю-
щей»,— говорит госпожа Уханова.

Игорь Кокорев, руководитель отдела 
стратегического консалтинга Knight Frank 
St Petersburg, считает, что туристический 
потенциал Ленобласти еще только начал 
раскрываться. При этом разные локации 
региона развиты неравномерно. Напри-
мер, северное и северо-западное направ-
ление от Петербурга развиты сильнее, 
чем южное, и в ближайшей перспективе 
продолжат развиваться активнее, в том 
числе и за счет развития транспортной 
инфраструктуры. «При этом локаций, 
подходящих для создания объектов тури-
стической инфраструктуры, все еще до-
статочно много: это и не освоенные лока-
ции, и исторические объекты, и морально 
устаревшие и (или) низкокачественные 
объекты в хороших локациях. При этом 
уровень развития туристической инфра-
структуры в регионе в целом оставляет 
еще очень большие свободные рыночные 
ниши, например в сегменте качественных 
спа-отелей»,— считает господин Кокорев.

Евгений Миронюк, аналитик «Фридом 
Финанс», добавляет: «Туристический по-
тенциал Петербурга и Ленобласти огро-
мен. Но с момента перестройки экскурси-
онно-познавательный потенциал региона 
превалирует над курортной составляю-
щей. Возможности Карельского перешей-
ка практически не используются. И причи-
на во многом в отсутствии туристической 
инфраструктуры в среднем ценовом 
диапазоне. В  течение отпускного сезона 
очевиден дефицит гостиниц и санатори-
ев в этом диапазоне. Это связано как со 
сложностью строительства в природоох-
ранных зонах, так и с тем, что доступные 
для строительства участки приобретают-
ся под жилое строительство, а цена на от-
дых в санаториях и курортах, оставшихся 
с советского времени, не соответствует 
качеству сервиса. В Ленобласти перспек-
тивным остается направление развития 
частных баз отдыха, гостевых домов, раз-
витие экотуризма»,— говорит эксперт.

К ВсПлесКу не ГотоВА Заместитель 
генерального директора ООО «Пулково 
скай» Владимир Федоров полагает, что 
сегодня Ленобласть не готова к потенци-
альному всплеску внутреннего туризма. 
«Недостаточно количество мест размеще-
ния, инфраструктуры, продуманных марш-

рутов. Даже Петербург еще не достиг точ-
ки насыщения по объектам размещения, 
что уж говорить про Ленобласть»,— рас-
суждает эксперт. 

Он отмечает, что на туристическом рын-
ке все большую популярность набирает 
направление, связанное с апартамента-
ми. Это удобно при путешествиях боль-
шой семьей и демократично по ценам. В 
Ленобласти предложение по размеще-
нию в апартаментах на сегодняшний день 
минимально. В  этом контексте профицит 
мест размещения очевиден, а недостаточ-
ность востребованных сегодня форматов 
просто катастрофична. В  этом смысле 
сам Петербург будет выступать вариантом 
замещения недостающего объема пред-
ложения, выступая конкурентом области. 

Как и его коллеги, господин Федоров 
уверен, что огромный потенциал региона 
заложен в санаторно-курортной сфере, 
где Петербургу сложно составить конку-
ренцию области. «И в этом смысле новые 
проекты комплексов апартаментов вдоль 
Южного побережья Финского залива и 
территории, прилегающие к Выборгу, 
которые смогут предложить, кроме про-
живания, определенный набор оздоро-
вительных и социальных опций, будут в 
ближайшем будущем одним из самых вос-
требованных форматов загородного ту-
ризма»,— говорит господин Федоров. 

Наталья Осетрова, руководитель про-
екта города-курорта Gatchina Gardens, 
рассказывает, что областная администра-
ция использует свои ресурсы для интен-
сивного развития туристического потен-
циала региона: запущены новые вело- и 
пешеходные маршруты (объявлен регио-
нальный конкурс на новые туристические 
инициативы) по аналогии с соседней Фин-
ляндией, развивается инфраструктура 
особо охраняемых природных террито-
рий, субсидируются частные турпроек-
ты, связанные с историей знаковых мест 
региона. «Область формирует точки ин-
тереса, отраслевой резерв, жители мега-
полиса формируют новый туристический 
поток. Сейчас стал очевиден дефицит 
мест размещения, прежде большая часть 
этого потока ориентировалась на выезд-
ной туризм,— отмечает она.— Думаю, 
что одной из стратегических задач с уче-
том новых реалий стала необходимость 
обеспечить устойчивость иммунитета 
жителей региона и мегаполиса в разных 
возрастных группах. Для этого необходи-
мо развитие курортно-рекреационного 
туризма с санаторной составляющей, с 
инфраструктурой, не только отвечающей 
международным стандартам, но и способ-
ной 

”
держать удар“». n

заводы вынуждены реагировать на об-
вал спроса, вызванный ограничениями 
работы автосалонов в апреле и мае, 
а также падением курса рубля, счита-
ет ведущий эксперт «Auto-Dealer-СПб»  
Евгений Еськов.

Замедлились перевалка грузов в пор-
тах: крупнейшие из них Усть-Луга и При-
морск снизили грузооборот на 1% до 53,8 
млн тонн и 29,5 млн тонн за первое полуго-
дие соответственно. Генеральный дирек-
тор агентства «Infoline-Аналитика» Михаил 
Бурмистров считает, что в условиях огра-
ничений добычи спад перевалки нефти в 
этих портах ожидаем. Однако в целом пе-
ревалка нефтеналивных грузов сокраща-
ется медленнее, так как выросли отгрузки 
нефтепродуктов, подчеркивает он. 

По оценке участников рынка, падение 
производства в лесопромышленной от-
расли во втором квартале 2020 года со-
ставило 10–15%. В целом год будет слож-
ным для большей части производителей, 
считает собеседник BG в отрасли. «Паде-
ние спроса — проблема, с которой столк- 
нутся многие. Отрасли, которые в боль-
шой степени формируют рынок, связаны 
как непосредственно со строительством, 
так и со смежными сегментами, такими 
как мебель, интерьер. При самом пози-
тивном сценарии влияние коронакризиса 
будет ощущаться минимум полгода, что 
повлечет снижение спроса, потребует 
дополнительного времени на восстанов-
ление логистических цепочек»,— говорит 
источник BG.

ВосстАноВление Промышленно-
сти Несмотря на коронавирусные огра-
ничения, большая часть индустрии мало-
го бизнеса, связанная с производством, 
сельским хозяйством, строительством, не 
останавливалась, а регион одним из пер-
вых снял ограничения на работу малого 
бизнеса в сфере торговли и бытовых ус-
луг, отмечают в Центре развития промыш-
ленности Ленобласти. 

«Учитывая удельный вес предприятий, 
занятых в обрабатывающих отраслях, не-
обходимо оказывать им всестороннюю 
поддержку, так как падение производства 
в них сразу влечет за собой падение в 
энергетической и транспортной отрас-
лях. С  точки зрения перспектив прогноз, 
скорее, оптимистичный. Большинство 
предприятий в области, за исключением 
производителей автомобилей, не закры-
вались на период пандемии, весь потен-
циал был сохранен»,— отмечает пред-
седатель правления ПАО «Росдорбанк» 
Анатолий Вожов. 

В правительстве Ленобласти отмечают, 
что одна из новых мер поддержки — суб-
сидии на объекты инфраструктуры для ре-
ализации новых инвестиционных проектов. 
По согласованию с Минфином на эти цели 
будут направлены бюджетные кредиты, 
которые получал регион, говорится в сооб-
щении администрации. На 2021–2023 годы 
эта сумма составляет 1,16 млрд рублей. 

По мнению исполнительного директора 
Ленинградской областной торгово-про-
мышленной палаты Игоря Муравьева, биз-
нес сильно зависит от тех решений, ко-
торые принимаются на законодательном 
и исполнительных уровнях власти. «Для 
сохранения занятости населения и под-
держки спроса необходимо максимальное 
снижение нагрузки на фонд оплаты труда, 
чтобы предприятия, имеющие потенциал 
для роста, правильно сформировали свой 
кадровый резерв»,— отмечает он. n
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ЭКсПертное мнение

«для Продажи необходима 
особая Энергетика, которУю 
не Передать через Экран»  
о важности сохранения инстрУментов, внедренных  
в бизнес-Процессы комПании во время нынешнего кризиса, 
об Эволюции Подходов к строительствУ, о ПерсПективных 
Проектах По комПлексномУ освоению территории,  
а также о том, ПочемУ Продажи квартир нельзя Полностью 
Перевести в онлайн-сектор, рассказал корресПондентУ BG 
марии кУзнецовой заместитель генерального директора  
гк «ленрУсстрой» максим жабин.

BUSINESS GUIDE: В настоящее время в струк-
туру «ЛенРусСтроя» входят 15 компаний. 
На какое из направлений бизнеса нынеш-
ний кризис повлиял больше всего?
мАКсим ЖАБин: Сразу скажу, что больших 
проблем как таковых у нас не возникло ни 
в одной из компаний, входящих в группу,— 
появились лишь сложности. Но команда 
сработала очень оперативно, и нам бы-
стро удалось переформатироваться под 
новые обстоятельства. В  целом мы уже 
имеем опыт успешного прохождения че-
рез целый ряд кризисов: и 2008-го, и 2014 
года. Разумеется, к ним всегда сложно 
быть полностью готовыми, тем более к ны-
нешнему, связанному с пандемией. Но са-
мое главное — то, что у нас была возмож-
ность продолжить работать, соблюдая все 
необходимые меры безопасности. Более 
того, мы были одной из немногих строи-
тельных компаний, которая продолжала 
передавать ключи от квартир дольщикам. 
Мы не могли допустить репутационных из-
держек и снижения кредита доверия со 
стороны наших клиентов. 
BG: Сохранятся ли в компании инструмен-
ты и подходы, которые были внедрены в 
связи со сложной эпидемиологической 
обстановкой?
м. Ж.: Нынешний кризис значительно уско-
рил внедрение инструментов, которые 
ранее не так быстро внедрялись, теперь 
же произошла оптимизация. При этом 
многие из них в компании уже частично 
использовались, а сейчас переведены 
уже в рабочий режим. Мы оцифровали 
бизнес-процессы в коммерческом блоке: 
сделки сейчас проводятся дистанционно, 
что гораздо более удобно для наших кли-
ентов. Также мы включили в нашу работу 
WhatsApp и Telegram для оперативного 
информирования сотрудников о том, что 
происходит сейчас в компании, стали ис-
пользовать Zoom для проведения совеща-
ний, переводим полностью документацию 
в электронный вид и так далее. Все пере-
численное экономит самое главное  — 
время. И переводит взаимодействие как 
с клиентами, так и с подрядчиками на ка-
чественно новый уровень. Также необхо-
димо отличать понятия сделки и продажи. 
Перевести в онлайн можно только сдел-
ку  — для продажи необходима особая 
энергетика, которую не передать через 
экран. 

BG: Что нового предлагает компания в 
более поздних очередях по сравнению 
с первыми домами в рамках проекта  
ЖК «Новое Горелово»? 
м. Ж.: В целом мы продолжаем делать то 
же самое, только гораздо лучше. Просто 
со временем произошла эволюция под-
ходов. Например, если несколько лет на-
зад мы просто красили стены в местах 
общего пользования, то теперь кладем 
плитку. Если раньше мы просто зака-
зывали плитку на заводе, то сейчас на-
нимаем дизайнера, который занимается 
ее подбором. Если в первых наших до-
мах мы выбирали лифты только лишь в 
соответствии со стандартами, то сейчас 
в них даже музыка есть, табло, которое 
показывает этажи и информацию от УК. 
Также мы устанавливаем более дорогие 
входные двери, чтобы покупатели не ме-
няли их сразу же после заселения. Боль-
шее внимание стало уделяться энергопо-
треблению, освещению и безопасности. 
Но мы стараемся соблюдать баланс, 
чтобы не было избыточного насыщения 
проекта, за которое покупатели не будут 
готовы платить. Наша задача — строить 
дома, в которые жильцы хотят поскорее 
вернуться после работы. При этом по-
требности покупателей эволюционируют 
вместе с нами: мы не стараемся бежать 
быстрее, чем наши клиенты. 
BG: Планируете ли пополнять земельный 
банк?
м. Ж.: Что касается пополнения земель-
ного банка, то пока в этом у компании 
нет острой необходимости. Однако нель-
зя сказать, что мы не мониторим рынок: 
при появлении интересных вариантов 
мы их обязательно будем рассматри-
вать. Тем более что уже принято реше-
ние в следующем году выйти на биржу — 
это позволит упростить процесс покупки 
новых земельных участков, поскольку 
мы сможем получить доступ к другим ис-
точникам финансирования.
BG: Почему именно биржа?
м. Ж.: По нашему мнению, это опти-
мальное решение. Сейчас, работая с 
использованием эскроу-счетов, стало 
сложнее заниматься покупкой участков 
и формировать земельный банк. Все 
те банковские продукты, которые в на-
стоящее время представлены на рынке, 
переоценены с точки зрения процентной 

нагрузки. В  этой связи мы ищем иные 
источники, чтобы приобретать землю 
без ущерба для строительства. До по-
следнего момента, когда для реализа-
ции проекта использовались средства 
дольщиков, нужды в этом не возникало, 
но новые обстоятельства породили из-
менения. Дело в том, что рынок долевого 
участия настолько зарегулирован бан-
ками и государством, что стало крайне 
сложно развивать новые проекты. По-
этому такие финансовые инструменты, 
как закрытые паевые инвестиционные 
фонды (ЗПИФы), облигационные зай- 
мы, опционы, выход на IPO, по моему 
мнению, будут становиться все более 
популярными среди девелоперов. Тем 
более что, по пессимистичным прогно-
зам, через несколько лет долевое стро-
ительство вообще может быть отменено 
и мы будем реализовывать покупателям 
только готовое жилье, что, безуслов-
но, не лучшим для покупателя образом 
скажется на стоимости квартир. А срок 
реализации проектов для девелопера со 
временем станет еще более критичным, 
чем сейчас.
BG: Как можно повлиять на это?
м. Ж.: Если говорить о нашей компании, 
то наличие в структуре бизнеса соб-
ственного домостроительного комби-
ната позволяет строить быстрее. Могу 
сказать, что многие застройщики в по-
следнее время также смотрят в сторону 
домостроительных комбинатов, посколь-
ку это снижает риск возникновения 
проблем с поставками и с качеством 
готовой продукции. Например, когда мы 
приступили к модернизации Киришского 
ДСК, то с браком производилось до 30–
40% изделий. В настоящее время брак 
сведен к минимуму. 
BG: Продолжая тему модернизации: на 
каком этапе она сейчас находится? 
м. Ж.: Кризис позволил нам взять паузу и 
все обдумать, поскольку иногда требует-
ся время, чтобы понять, куда идти даль-
ше. Но эта пауза была недолгой. Букваль-
но несколько дней назад промежуточный 
этап модернизации был завершен. В це- 
лом перед нами не стоит задачи, чтобы 
каждый из этапов модернизации сразу 
переходил в следующий. В  первую оче-
редь мы смотрим на эффективность: 
пока мы не нейтрализуем слабые сто-

роны, к новому этапу мы не приступаем. 
Комбинат можно сравнить с мартенов-
ской печью  — это сложный организм, 
многие процессы на котором невозможно 
остановить. Его модернизация не должна 
даже частично притормозить основную 
деятельность, поскольку приостановка 
процессов, в конечном счете, повлияет 
на итоговую стоимость продукции. 
BG: Каковы планы компании на средне-
срочную перспективу? 
м. Ж.: После завершения текущего про-
екта строительства ЖК «Новое Горело-
во», расположенного на границе города 
и Ленобласти, мы приступим к новому 
комплексному освоению территории, но 
уже в Петродворцовом районе Петер-
бурга. В собственности компании там на-
ходится земельный участок, на котором 
планируется построить около 650 тыс. 
кв.  м жилья, не считая коммерческих и 
социальных объектов. Сейчас идет ак-
тивная деятельность по разработке и ут-
верждению градостроительной докумен-
тации. В частности, вносятся изменения 
в генплан и ПЗЗ. Это будет долгоиграю-
щий проект, который начнется примерно 
через два года. При его реализации мы 
применим весь объем знаний, который 
был накоплен в течение многих лет. От-
мечу, что если ранее мы работали лишь 
в классе «стандарт», то класс данного 
проекта станет гораздо выше  — нечто 
среднее между «комфортом» и «бизне-
сом»: будет формироваться совершен-
но другая среда, со своими «фишками», 
которые позволят нам выделить проект 
среди конкурентов. Наша задача — най-
ти то, ради чего клиент захочет пере-
ехать в наш жилой комплекс. Это может 
быть и этажность, и большие окна, и 
особенности благоустройства, но, по-
скольку проекта еще нет, подробных 
характеристик я дать не могу. Другой 
наш участок расположен неподалеку от  
ЖК «Новое Горелово», также в границах 
города,— это территория под реновацию 
ИЖС. Там планируется возвести около 
100 тыс. кв. м жилья, сейчас мы находим-
ся на завершающей стадии утверждения 
градостроительной документации. Также 
у нас есть надел в центральной части 
Петербурга — он небольшой, но по нему 
пока других подробностей раскрыть не 
могу. n
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ПортоВАя инфрАструКтурА 

Удвоение  
мощностей грУзооборот 
морских Портов балтийского бассейна 
за шесть месяцев 2020 года года  
снизился на 2% По сравнению с ана- 
логичным Периодом Прошлого года  
и составил 127,9 млн тонн, При Этом 
42% Этого объема обесПечил Порт Усть-
лУга в ленинградской области, еще  
По 23% — Порты санкт-ПетербУрг  
и Приморск. в ПерсПективе до 2025 года 
через новые терминалы ленобласти  
может обрабатываться еще около  
120 млн тонн грУзов. яНА ВОЙцЕхОВСКАя

Активное расширение российских порто-
вых мощностей на Северо-Западе, осо-
бенно Усть-Луги, началось после требо-
вания Кремля по перенаправлению грузов 
из Прибалтики на российские терминалы. 
На российском рынке наливных и насып-
ных грузов (сжиженный газ и нефтепро-
дукты, уголь, кокс и минеральные удобре-
ния) постоянно вводятся новые мощности, 
что способствует переориентации грузо-
потоков, отмечают эксперты. Однако они 
подчеркивают, что вместе с переориента-
цией экспортных грузопотоков ощущает-
ся дефицит инфраструктуры, в частности 
железнодорожных подъездных путей. 

теКущие Позиции Грузооборот круп-
нейшего по перевалке порта Усть-Луга 
за первые шесть месяцев 2020 года сни-
зился на 1%, до 53,8 млн тонн, следует из 
статистики ФГБУ «Администрация мор-
ских портов Балтийского моря». Перевал-
ку обеспечили навалочные (руда, уголь, 
кокс, минудобрения) и наливные (нефть, 
нефтепродукты и сжиженный газ) грузы: 
первые сформировали 21,3 млн тонн от 
общего грузооборота, что на 5% больше 
аналогичного периода прошлого года, 
вторые — 31,1 млн тонн, что ниже на 6% 
показателя 2019 года. 

Грузооборот порта Приморск (ориен-
тирован на прием продукции «Транснеф-
ти» из магистрального нефтепровода, 
хранение и отгрузку нефти в танкеры) 
за первое полугодие снизился на 1%, до  
29,5 млн тонн, при этом перевалка нефти 
сократилась на 10%, но ее падение ком-
пенсировал рост обработки нефтепродук-
тов, выросший на 26%. 

Порт Высоцк снизил перевалку на 5%, 
до 9 млн тонн, на падение показателей в 
большей степени повлияло сокращение 
навалочных грузов, при 2% роста налив-
ных грузов, в частности 43% обработки 
сжиженного газа. Порт Выборг, специали-
зирующийся на перевалке минудобрений, 
угля и кокса, снизил грузооборот на 42%, 
до 0,3 млн тонн. 

Крупные инвестпроекты по развитию 
терминальных мощностей на Северо-За-

паде сосредоточены в портах Высоцк, 
Приморск и Усть-Луга. Анонсированных 
портовых проектов в Санкт-Петербурге 
и Ленинградской области действитель-
но много, констатирует управляющий 
партнер аналитического агентства WMT 
Consult Екатерина Косарева. Она назы-
вает амбициозным проект ООО «Примор-
ский УПК» Ильи Трабера и Рамиса Дебер-
деева (потенциальная перевалка может 
составить 70 млн тонн грузов). Кроме это-
го, напоминает эксперт, в 2019 году стало 
известно, что «Лукойл» выбирает площад-
ку для строительства терминала по пере-
валке угля. Ряд проектов также касается 
увеличения мощностей по перевалке зер-
новых, что является, по мнению аналити-
ка, привлекательным вложением. Между 
тем перевалка нефти, нефтепродуктов и 
угля составляет две трети от всего оборо-
та морских портов Петербурга и Ленобла-
сти, подчеркивает госпожа Косарева.

ПереВАлочные Горизонты Вы-
БорГсКоГо рАЙонА В перспективе до 
2025 года в Ленобласти могут завершить 
реализацию несколько портовых проек-
тов, при этом общие мощности перевалки 
могут увеличиться почти вдвое. Среди ос-
новных инфраструктурных проектов уни-
версально-перегрузочный комплекс (УПК) 
в порту Приморск, терминал Lugaport, 
сухогрузный перевалочный комплекс в 
порту Высоцк и перевалочный комплекс 
в Вистино, отмечают в Центре развития 
промышленности Ленинградской области. 

Инвестором терминала в порту При-
морск выступает ООО «Приморский УПК» 
Ильи Трабера и Рамиса Дебердеева. 
Объем инвестиций в проект оценивается 
в 120  млрд рублей, построить комплекс 
планируют к 2022 году. Однако этот про-
ект вызывает негативную реакцию у ча-
сти местных жителей, которые выступают 
за отказ от строительства на побережье 
Финского залива. УПК предусматривает 
создание терминала по перевалке 20 млн 
тонн угля, 3  млн TEU контейнеров, 5  млн 
тонн минудобрений, 5  млн тонн сельско-
хозяйственной техники и 1,2 млн тонн ге-

неральных грузов, сообщал в 2019 году 
представитель компании. 

Железнодорожный оператор ГК  «Тех-
нотранс» планирует вложить около 
13 млрд рублей в строительство на терри-
тории морского порта Высоцк специали-
зированного зернового терминала про-
пускной способностью 4  млн тонн в год 
с производственным комплексом пере-
работки пшеницы с последующим произ-
водством пшеничного глютена, нативного 
крахмала, глюкозно-фруктозного сиропа 
и кормовых добавок в объеме 200  тыс. 
тонн в год. Комплекс планируется ввести в 
2022–2023 годах. Аналогичное предложе-
ние по строительству терминала зерновых 
также поступило от агропромышленной 
группы «Содружество».

ООО «Газ-Синтез» планирует запустить 
к 2024 году в порту Высоцк терминал 
по производству метанола мощностью 
1,7 млн тонн в год. Общий объем инвести-
ций в проект составит 88 млрд рублей. При 
этом компания рассчитывает экспортиро-
вать продукцию в страны Европы, Азии и 
Южной Америки. В порту Высоцка к 2023 
году также может появиться сухогрузный 
перевалочный комплекс, инвестором ко-
торого выступает ООО «СПК Высоцк» 
(бенефициар — Александр Субботин, ко-
торому также принадлежат ООО «Новая 
транспортная компания», работающая в 
сфере морского грузового транспорта). 
Объем инвестиций оценивается в 25 млрд 
рублей. Первый этап проекта предпола-
гает запуск линии погрузки мощностью 
до 7  млн тонн в год к 2021 году. Вторую 
линию, с увеличением мощности грузо- 
оборота до 15 млн тонн в год, планируется 
запустить до 2023 года. 

КинГисеППсКие оБъемы В Кинги-
сеппском районе к 2024 году планируется 
ввести терминал по перевалке зерновых, 
пищевых, навалочных и генеральных гру-
зов с общим объемом почти 25 млн тонн в 
год. Инвестором строительства выступает 
входящий в список десяти крупнейших 
железнодорожных операторов «Ново-
транс» Константина Гончарова. Вложения 

составят 46,5 млрд рублей, сообщили в 
пресс-службе компании. 

ООО «Ультрамар», один из крупнейших 
перевозчиков минудобрений в контейне-
рах, запустит к 2022 году поизводственно-
складской перевалочный комплекс с при-
чалом и промышленной железнодорожной 
станцией Вистино, инвестировав в проект 
30 млрд рублей. В  Кингисеппском рай-
оне также реализуется другой крупный 
инвестпроект, связанный с развитием 
территории Усть-Луги. Комплекс перера-
ботки этансодержащего газа ООО «Рус-
химальянс» предусматривает сооружение 
мощностей по ежегодной переработке 
45 млрд кубометров газа, производству и 
отгрузке 13 млн тонн СПГ, до 4 млн тонн 
этана и более 2,2  млн тонн сжиженных 
углеводородных газов (СУГ). Запуск пер-
вой очереди производства запланирован 
в 2023 году, второй — в конце 2024 года, 
отмечают в Центре развития промышлен-
ности Ленинградской области. Инвести-
ции могут составить 750 млрд рублей.
«Еврохим», один из крупнейших произво-
дителей минудобрений, планирует расши-
рить производство на площадке «Фосфо-
рит», открывшей в 2019 году предприятие 
по производству аммиака мощностью 1 млн 
тонн в год. В этом году инвестор приступил 
к созданию нового производства аммиака 
и карбамида. Производительность нового 
аммиачного завода составит более 1  млн 
тонн аммиака в год. Объем инвестиций в 
проект  — 98  млрд рублей. Срок реализа-
ции первой очереди проекта  — 2023 год, 
второй — 2024 год»,— сообщили BG в об-
ластном центре развития промышленности. 

«Проекты по наращиванию перевалки 
угля кажутся не столь привлекательными, 
поскольку покупатели постепенно отказы-
ваются от угля в пользу более экологич-
ного топлива. Кроме того, со строитель-
ством морских угольных комплексов могут 
быть проблемы: такие проекты не пользу-
ются популярностью у местных жителей. 
А вот проекты по наращиванию объемов 
морских поставок СПГ и зерна кажутся 
действительно перспективными»,— за-
ключает госпожа Косарева. n

рузооБорот КруПнеЙшеГо По ПереВАлКе ПортА усть-луГА зА ПерВые шесть месяцеВ 2020 ГоДА снизился нА 1%,  
До 53,8 млн тонн
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КоттеДЖи

ленобласть Поставила рекорд ПетербУржцы мас-
сово скУПают земельные Участки и коттеджи в ленобласти. По данным консал-
тингового центра «ПетербУргская недвижимость», в Первом ПолУгодии 2020 года 
на загородном рынке ПетербУрга и ленобласти зафиксирован рекордный объем 
Продаж за всю историю наблюдений — 3,9 тыс. сделок. дЕНиС КОжиН

Спрос вырос на 43% относительно 
аналогичного периода прошлого года. 
Количество сделок значительно выше 
показателей шести месяцев 2015–2019 
годов и превосходит даже наиболее 
успешные первые половины 2013-го и 
2014 годов — 3,7 и 3,6 тыс. сделок соот-
ветственно.

«Рост объемов продаж на загород-
ном рынке связан с влиянием эпидемии 
COVID-19 и длительным режимом само-
изоляции, а также с падением курса руб- 
ля и, как следствие, желанием надежно 
вложить сбережения. Кроме того, из-за 
закрытия границ и снижения количе-
ства поездок по стране возрос интерес 
к загородному отдыху внутри региона. 
Есть и покупатели, которые не плани-
ровали приобретать загородный дом, 
но в условиях карантина задумались о 
необходимости такой покупки»,— рас-
сказала Ольга Трошева, руководитель 
консалтингового центра «Петербургская  
Недвижимость». 

Наибольшую долю в спросе в первом 
полугодии 2020 года традиционно занима-
ют участки без подряда (90%). 4% продаж 
пришлось на коттеджи и участки с подря-
дом, 6% — на таунхаусы.

Более половины всех сделок с участ-
ками без подряда совершены в северных 
районах Ленобласти: Всеволожском, Вы-

боргском, Приозерском. Объем сделок 
на севере увеличился почти в два раза 
по сравнению с первым полугодием 2019 

года. Покупателей здесь привлекает бли-
зость к рекреационным зонам, красивым 
озерам, хорошая транспортная доступ-
ность. Среди самых популярных локаций 
для приобретения коттеджей на севере 
эксперты называют Репино-Ленинское, 
Белоостров, Солнечное, Энколово (высо-
коценовой сегменты), Вартемяги, Агала-
тово (масс-маркет). На юге пользуются 
спросом коттеджи в Петергофе (высоко-
ценовой сегмент), Тайцах и Ропше (масс-
маркет). 

Эксперты отмечают, что в первом по-
лугодии в структуре сделок с участками 
без подряда выросла доля продаж участ-
ков средней ценовой категории (от 100 
до 300  тыс. рублей за сотку  — средний 
бюджет 2,2 млн рублей) за счет снижения 
доли низкобюджетных покупок (средний 
бюджет — 0,7 млн рублей). В случае с кот-
теджами и участками с подрядом наиболь-
ший объем сделок зафиксирован с объ-
ектами бизнес-класса (35% — со средним 
бюджетом покупки 19,9 млн рублей), при 
этом отмечается снижение доли классов 
«эконом» (25% — 4,6 млн рублей) и «ком-
форт» (26% — 9,8 млн рублей). Также от-
мечается прирост доли сделок в классе 
«элита» (14%). n

нАиБольшую Долю сПросА В ПерВом ПолуГоДии 2020 ГоДА трАДиционно зАнимАют учАстКи Без ПоДряДА (90%).  
4% ПроДАЖ Пришлось нА КоттеДЖи и учАстКи с ПоДряДом, 6% — нА тАунхАусы
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строЙинДустрия

строЙинДустрия

железобетонный каркас  
Экономики несмотря на Экономические Последствия кризиса, 
Производители стройматериалов в ленинградской области говорят о том,  
что их объемы Продаж в целом соПоставимы с Прошлогодними.  
При Этом крУПные игроки или Уже Провели модернизацию Производств,  
или Продолжат ее реализацию, несмотря на Пандемию. МАРия КУзНЕцОВА

Санкт-Петербург, Ленинградская область 
и Северо-Западный федеральный округ в 
целом являются крупными потребителями 
стройматериалов, где реализуются мас-
штабные проекты в сфере строительства. 
Согласно данным Петростата, на начало 
текущего года на территории Ленинград-
ской области насчитывалось 466 предпри-
ятий промышленности строительных мате-
риалов, чуть менее половины из которых 
крупные. При этом 181 предприятие отно-
сится к добывающим, а 285 — к производ-
ственным. В число крупнейших налогопла-
тельщиков по итогам прошлого года входят 
АО «ЛСР. Базовые материалы»  — почти 
1,4 млрд рублей, ООО «Петербургцемент» 
(холдинг «Евроцемент груп»)  — 603 млн 
рублей, АО «ПО 

”
Баррикада“»  — 374,8 

млн рублей, ООО «Выборгское карьеро- 
управление»  — 269,2  млн рублей. «Обо-
рот этого рынка — около 10 млрд рублей в 
год, а вместе с товарами для ремонта (DIY-
розница) он составляет около 100 млрд 
рублей»,— отмечает начальник аналитиче-
ского отдела ИК «ЛМС» Дмитрий Куманов-
ский. По словам эксперта, пока спрос на 
стройматериалы находится на уровне 2019 
года из-за инерционности строительной 
отрасли, но из-за пандемических проблем 
часть строек может оказаться заморожен-
ной во втором полугодии 2020 года, что мо-
жет негативно отразиться на спросе. 

точКи нА КАрте На данный момент в 
Ленобласти находятся два кирпичных за-
вода группы ЛСР: Никольский кирпичный 
завод в Кировском районе мощностью 
150  млн штук условного кирпича в год 
и Рябовский кирпичный завод в Тоснен-
ском районе мощностью 80  млн штук 
условного кирпича в год, а также два 
газобетонных завода (в Сертолово и Ки-
керино) общей мощностью 800  тыс. ку-
бометров газобетона в год. Кроме того, 
в Ленобласти работают семь карьеров 
по добыче щебня и пять — по добыче пе-
ска. В год на них добывается около 7 млн 
кубометров щебня и около 8,5 млн ку-
бометров песка. «Нерудные и стеновые 
строительные материалы 

”
Группы ЛСР“ 

используются как для возведения соб-
ственных проектов компании, так и для 
реализации проектов другими застрой-
щиками, инфраструктурных объектов 
и так далее»,— подчеркивают в пресс-
службе группы. 

Производственная мощность двух 
предприятий «Евроцемент груп», рас-
положенных в городах Пикалево («Пика-
левский цемент») и Сланцы («Петербург-
цемент»), превышает 5 млн тонн цемента 
в год, говорят в пресс-службе холдинга. 
Там отмечают, что продукция предпри-
ятий востребована потребителями не 
только в регионе, но и в Северо-Запад-

ном федеральном округе. «Цемент по-
ставляется на ключевые строительные 
проекты Петербурга и Ленобласти, среди 
них метрополитен, окружная автодорога, 
дамбы, портовые причалы, газопроводы, 
объекты атомной энергетики, массовое 
и индивидуальное жилищное строитель-
ство, возведение социальных, культурных 
и спортивных объектов»,— уточняют в 
«Евроцемент груп». 

Объем производства гранитного щеб-
ня ООО «УК 

”
Возрождение-Неруд“» и вхо-

дящего в него ООО «Выборгское карье-
роуправление» составляет более 4  млн 
тонн готовой продукции, что делает пред-
приятие одним из крупнейших на Северо-
Западе. «В активе УК 

”
Возрождение-Не-

руд“ находятся два карьера, на которых 
расположены производства: карьер 

”
Эр-

киля“ в Выборге и карьер 
”
Красновское“ 

в Выборгском районе Ленобласти»,— 
уточняют в компании. Основные потре-
бители продукции  — производители бе-
тона и ЖБИ, асфальтобетонных смесей, 
строители больших инфраструктурных 
объектов.

Помимо поставок на рынок Северо-
Западного региона, многие предпри-
ятия работают и на экспортных направ-
лениях. Так, завод компании Rockwool, 
расположенный в 30  км от границы с 
Финляндией, помимо обеспечения ре-

гиональных поставок, также экспорти-
рует продукцию в страны Евросоюза. 
«При этом основные заказчики предпри-
ятия  — крупные застройщики и строи-
тельные компании в Санкт-Петербурге и 
области, которые строят как жилье, так и 
офисные, промышленные и социальные 
объекты. Также компания поставляет 
продукцию в крупные магазины DIY»,— 
рассказывает Елена Мочалова, замести-
тель директора по продажам Rockwool 
Russia, добавляя, что год от года растет 
и экспорт в страны Евросоюза, в первую 
очередь в Финляндию.

фАКтор ПАнДемии По словам Евге-
ния Миронюка, аналитика «Фридом Фи-
нанс», процент снижения производства 
ЖБИ и конструкций на рынке Ленинград-
ской области по крайней мере двузначный 
к аналогичному периоду прошлого года. 
При этом СЗФО в целом находится на вто-
ром месте в России по отгрузке ЖБИ же-
лезнодорожным транспортом за период с 
начала года по май. «Это косвенно гово-
рит о сильных позициях макрорегиона в 
производстве ЖБИ и, вероятно, о мень-
шем спаде производства по сравнению с 
другими федеральными округами»,— до-
бавляет он. 

По словам Виталия Калашника, главно-
го маркетолога АО «Гатчинский ССК», в 
текущем году предприятие планирует со-
хранить прошлогодние объемы продаж, 
даже несмотря на высокие результаты, 
достигнутые в 2019 году из-за перехода 
застройщиков на работу с эскроу-счета-
ми. «С одной стороны, текущие заказчи-
ки несколько сбавили темп, но при этом 
появляются новые»,— отметил господин 
Калашник.

«В этот период мы заметили неболь-
шое снижение спроса, но вместе с тем, 
как город начал восстанавливаться, спрос 
на строительные материалы сразу стаби-
лизировался»,— говорят в Группе ЛСР.  
В «Евроцемент груп», в свою очередь, от-
мечают, что, хотя рынок демонстрировал 
негативные сигналы, особенно в апреле, 
производство цемента в СЗФО по итогам 
января — мая 2020 года в целом сохрани-
лось на уровне 2019 года, а потребление 
по железной дороге в первом полугодии 
даже показало рост 5,8%.

В ООО «УК 
”
Возрождение-Неруд“» объ-

ясняют, что с начала пандемии спрос сни-
зился в основном на гранитный щебень, 
использующийся в дорожном и промыш-
ленном строительстве. «Где-то на 20% 
объектов строительства были приостанов-
лены работы, а часть запуска строитель-
ства новых объектов было перенесено на 
2021 год. При этом цены на нашу продук-
цию снизились на 5–7% относительно ана-
логичного периода 2019 года»,— говорят 
в компании. ➔ 18сзфо нАхоДится нА Втором месте В россии По отГрузКе ЖБи ЖелезноДороЖным трАнсПортом зА ПериоД с нАчАлА ГоДА По мАЙ
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ЭКсПертное мнение

«более стремительномУ 
Увеличению аУдитории 
гольфа мешают  
стереотиПы» россия Пока заметно отстает 
от зарУбежных стран По ПоПУлярности гольфа.  
директор По маркетингУ гольф-клУба «Петергоф»  
екатерина николаева рассказала в интервью корре-
сПондентУ BG михаилУ кУзнецовУ о том, может ли Этот 
вид сПорта Приносить деньги, как на него Повлияла 
Пандемия и есть ли в россии гольф-тУризм.

BUSINESS GUIDE: Как на вашей работе сказа-
лась пандемия? 
еКАтеринА ниКолАеВА: Гольф-клуб «Петер-
гоф», как и многие парки и спортивные уч-
реждения, не работал до середины июня. 
Но после его открытия наша работа до-
вольно быстро вошла в привычное русло. 
Правда, состав нашей аудитории значи-
тельно расширился. Если обычно в высо-
кий сезон наш клуб в основном посещали 
гольфисты из Петербурга и иностранные 
группы туристов, то в этом году их сме-
нили гольфисты из других регионов Рос-
сии, которые не смогли уехать за границу. 
Российский гольф-туризм значительно 
набрал обороты в этом сезоне, и мы на-
блюдаем определенную тенденцию роста 
в этом направлении.
BG: Ощутили ли вы снижение посещаемо-
сти, учитывая неблагоприятную эпидемио-
логическую ситуацию?
е. н.: В этом году гольф, наоборот, поль-
зуется гораздо большей популярностью, 
чем в прошлом. Посещаемость клуба ин-
дивидуальными гостями на 25% выше, чем 
в предыдущем году. В текущих условиях 
гольф является одним из наиболее без-
опасных видов спорта и отдыха. Им можно 
заниматься на свежем воздухе, что позво-
ляет организовать большое расстояние 
между гостями и предложить им различ-
ные безопасные форматы тренировок. 
BG: Как вы обеспечиваете безопасность 
посетителей? 
е. н.: Работа клуба осуществляется с со-
блюдением всех требований Роспотреб-
надзора. Помимо соблюдения рекомендо-
ванного расстояния между посетителями, 
мы регулярно проводим санитарную обра-
ботку мест общего пользования. Наиболь-
шее внимание уделяется уходу за прокат-
ным инвентарем. 
BG: Россия серьезно уступает по популяр-
ности гольфа зарубежным странам. С чем 
это связано?
е. н.: Действительно, гольф в России оста-
ется недоступным и не столь популярным 
видом спорта. Во многом это связано с не-
достаточным развитием инфраструктуры. 
Например, в той же Финляндии насчиты-
вается 150 гольф-полей. В  нашей стране 
сейчас действует всего 17–18 луночных 
гольф-клубов. Но стоит отметить, что все 
они соответствуют высоким мировым стан-
дартам. Это признают как иностранные 
гости, так и владельцы международных 

гольф-туроператоров, посетивших Россию 
в поисках новых дестинаций для своих кли-
ентов. Кроме того, отставанию России от 
других стран в сфере гольфа есть истори-
ческое объяснение. Первое его упомина-
ние относится к периоду правления Нико-
лая II. Говорят, что царская семья, находясь 
в летней резиденции, часто брала уроки по 
мини-гольфу. Однако после революции об 
этом виде спорта надолго забыли. Первое 
гольф-поле на 18  лунок появилось в под-
московном Нахабино только в 1994 году, и 
долгое время оно оставалось единствен-
ным. Широкое распространение игра 
получила только после 2006  года, когда в 
стране началось активное строительство 
клубов. Это постепенно изменило ситуа-
цию. Сейчас в России действует 32  поля 
разного уровня, большое внимание уделя-
ется детскому гольфу. 
BG: Насколько сейчас велика аудитория 
гольфа? Что мешает более активному 
развитию этого спорта?
е. н.: Количество гольфистов в нашей 
стране приближается к пяти тысячам. По 
сравнению с другими странами это не так 
много — например, в Финляндии 144 тыс. 
гольфистов. Более стремительному уве-
личению аудитории мешают стереотипы. 
Например, есть миф, что гольф — очень 
дорогой вид спорта. Еще одно заблужде-
ние заключается в том, что гольф не дает 
достаточной физической нагрузки. Мы с 
удовольствием развеиваем эти мифы. 
BG: Разве гольф не является игрой для 
обеспеченных людей?
е. н.: Долгое время гольф действительно 
считался очень дорогим видом спорта. Но 
сейчас это вполне доступное хобби для 
представителей среднего класса. К  при-
меру, программа «Знакомство с гольфом» 
в нашем клубе стоит всего 1500 рублей, 
обучение в детской школе гольфа — 5000 
рублей за месяц. Подобный уровень цен 
позволяет расширить аудиторию, сделав 
гольф еще доступнее и привлекательнее 
для разных категорий населения. 
BG: Во всем мире гольф-клубы, как прави-
ло, строятся не сами по себе, а являются 
частью коттеджных поселков, отелей или 
апартаментов, что позволяет вернуть ин-
вестиции. Могут ли отдельные клубы быть 
самодостаточным бизнесом?
е. н.: Наличие коммерческой или жилой 
недвижимости всегда являлось хорошим 
подспорьем для таких проектов. Но актив-

ный рост числа гольфистов в России дает 
нам надежду, что в скором времени наши 
поля станут высокодоходными предпри-
ятиями. С  коммерческой стороны гольф-
клуб интересен как рекламная площадка 
для профильных компаний или место для 
проведения различных мероприятий  — 
от дня рождения на пять человек до кли-
ентского дня большой корпорации. Мы 
рассчитываем, что вновь сможем органи-
зовывать подобные события после окон-
чательного снятия ограничений. Также у 
нас есть идеи по развитию инфраструкту-
ры для создания гольф-резорта. Но под-
робности этого проекта мы пока раскры-
вать не можем.
BG: В России в силу климатических осо-
бенностей игровой сезон длится не очень 
долго. Насколько это затрудняет окупае-
мость гольф-клуба?
е. н.: В России сезон игры в гольф длится 
с апреля по октябрь, но не обязательно 
ограничивается только этими месяцами. 
Например, в прошлом году активно игра-
ли в ноябре, так как погода это позволяла. 
Как показывает практика, говорить о кли-
мате как об основном показателе посеща-
емости клуба не стоит. Например, в Шот-
ландии на 100 гольф-полей больше, чем в 
Испании, где их около 350. Хотя в первом 
случае климат близок к климату Санкт-
Петербурга. В жару играть еще хуже, чем 
в холод, а дождь, напротив, нисколько не 
мешает игре. 
BG: Что является основным источником ва-
ших доходов — членские взносы, плата за 
использования поля? 
е. н.: У гольф-клубов в принципе есть не-
сколько источников доходов: продажа се-
зонного членства, тренировки, туристские 
группы, спонсоры и мероприятия. «Пе-
тергоф» является клубом с открытой си-
стемой членства, что позволяет ему при-
нимать всех желающих гольфистов без 
ограничения, развивать туризм, детский 
спорт, проводить мероприятия разного 
уровня.
BG: Многие бизнесмены предпочитают 
проводить время на зарубежных полях 
для гольфа. За счет чего российские про-
екты могут с ними конкурировать?
е. н.: В России большинство 18-луночных 
гольф-полей вполне конкурентоспособны 
на мировом уровне. Они отвечают всем 
международным стандартам, обустроены 
необходимой инфраструктурой. Показа-

телем развития рынка является и появ-
ление специализированных турагентств 
вроде «Гольф ин Раша», которые органи-
зуют внутренние и внешние туры для лю-
бителей гольфа.
BG: Могут ли гольф-клубы быть источником 
турпотока из-за рубежа или других реги-
онов России? Можно ли говорить, что в 
России существует гольф-туризм? 
е. н.: Гольф-туризмом постепенно начина-
ют заниматься системно. В  2019 году в 
России начала свою деятельность органи-
зация «Международный Центр Гольф Ту-
ризма». Ее деятельность как раз направ-
лена на информирование иностранных 
гольф-туристов (которых насчитывается 
около 30  млн) о том, что в России есть 
гольф. Организация берет на себя ра-
боту по подбору партнеров, которые по-
могают обеспечить полный спектр услуг 
для гольф-путешественников на самом 
высоком уровне. За год своей работы они 
привезли в Россию около 50  групп. На 
2020 год заявок было вдвое больше, но 
пандемия внесла свои коррективы в пла-
ны любителей гольфа. Тем не менее, уже 
активно формируются запросы для ино-
странных групп на 2021 год. 
BG: Что необходимо для развития гольф-
туризма?
е. н.: Основной инструмент позициониро-
вания страны в качестве места для гольф-
туризма  — профильные международные 
выставки. На них есть возможность по-
знакомиться с иностранными туроперато-
рами и пригласить их в Россию на озна-
комительную поездку. Кроме того, важно 
формировать интересные маршруты и 
пакеты. Иностранные гости называют ос-
новным преимуществом гольфа в России 
возможность сочетать прекрасную игру с 
насыщенной культурной программой. Со 
своей стороны мы принимаем активное 
участие в подобных мероприятиях. К при-
меру, в этом году поучаствовали в фин-
ской выставке «GoExpo», откуда привезли 
множество запросов на туры от любителей 
гольфа из Северной Европы. В  октябре 
планируется глобальная выставка про-
фессионалов в сфере гольфа International 
Golf Travel Market, которую мы также соби-
раемся посетить. Подобные мероприятия 
объединяют представителей отрасли и 
позволят совместными силами продвигать 
Россию на мировом рынке как привлека-
тельное для туризма и отдыха место. n
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сельсКое хозяЙстВо

строЙинДустрия

имПортозамещение дало всходы Пандемия,  
нарУшение логистических связей, ослабление рУбля — все Это не могло не ска-
заться на работе сельскохозяйственной отрасли, которая в ряде регионов севе-
ро-заПада рф играет ключевУю роль. тем не менее ЭксПерты констатирУют,  
что сегодня аграрный сектор чУвствУет себя более или менее стабильно. ОЛЕг ПРиВАЛОВ

По ряду ключевых направлений сельского 
хозяйства в стране в последние годы на-
блюдалось перепроизводство, в результа-
те чего одной из основных целей сектора 
было раскрытие экспортного потенциала. 
Михаил Ткач, младший директор по корпо-
ративным рейтингам агентства «Эксперт 
РА», замечает, что в данном контексте 
девальвация рубля делает отечественных 
производителей более конкурентоспо-
собными на мировой арене, несмотря на 
наличие некоторой валютной составляю-
щей в структуре себестоимости. «С  дру-
гой стороны, пандемия коронавируса и 
все вытекающие меры по ограничению 
ее распространения усложняют логисти-
ческий процесс и могут оказывать давле-
ние на внутренние цены. В зависимости от 
той отметки, где остановится курс рубля, 
и темпов восстановления экономической 
активности, будет понятно, какой из фак-
торов перевешивает»,— говорит он.

Управляющий партнер аналитического 
агентства WMT Consult Екатерина Косаре-
ва также считает, что влияние кризиса на 
сельскохозяйственную отрасль неодно-
значно. «С одной стороны, падение рубля 
сделает производство более дорогим, 
если учесть, что большая часть техники 
и мощностей — импортные. С другой — в 
выигрыше оказался экспортный сектор, 
ведь сделки совершаются в долларах. 
Российская масложировая продукция 
может занять ведущее место на мировом 
рынке из-за хорошего урожая подсолнеч-
ника и более высокого качества по срав-
нению с другими странами-экспортерами. 
К другим сельхозсекторам с высоким по-
тенциалом можно отнести производство 
говядины, молока и молочной продукции, 
овощей, зерновых»,— говорит она.

Дмитрий Матвеев, президент группы 
компаний «Кабош» полагает, что пока 
наиболее уверенно отечественный аграр-
ный сектор чувствует себя в производстве 

свинины и мяса птицы. «Из всех направ-
лений у нас больше всего отстают произ-
водство говядины и молочная отрасль — 
здесь мы на 50% зависим сегодня от 
импорта. Проблема в том, что молочная 
отрасль и производство говядины — наи-
более капиталоемкие направления сель-
ского хозяйства и дольше всего окупают-
ся. Несмотря на это, и здесь мы медленно, 
но развиваемся»,— говорит он. 

результАты нАлицо Эксперты напо-
минают, что с 2014 года страна находится 
под санкциями и в связи с этим реализует 
проект импортозамещения. Для проекта 
были привлечены инвестиции, которые в 
нужной мере повлияли на такие отрасли, 
как мясное скотоводство и производство 
сыров. Но в некоторых частях сельского 
хозяйства произошла лишь смена постав-
щиков на те зарубежные страны, которые 
не вводили санкции против РФ.  «Что же 
необходимо для того, чтобы стать незави-
симыми? Если рассуждать о техническом 
обеспечении, можно отметить, что неко-
торые сегменты отрасли требуют глубо-
кой модернизации, например племенное 
животноводство, а генетические ассоци-
ации находятся на старте развития, и им, 
я думаю, потребуется более десяти лет, 
чтобы приблизить свои разработки к тому, 
что имеют страны  — лидеры в животно-
водстве. Но и этого будет недостаточно. 
Для достижения лучших результатов не-
обходимо сделать работу в отрасли при-
влекательной для молодых специалистов, 
с возможностью дальнейшего качествен-
ного обучения и развития. Немалую роль 
в достижении поставленной цели должна 
также играть поддержка со стороны го-
сударства — в виде целевых программ и 
популяризации локальной продукции»,— 
рассуждает Владимир Андреев, директор 
дивизиона Центр-Север в «Мустанг Тех-
нологии Кормления». Он замечает, что в 

2020 году в период пандемии нарушение 
логистических связей показало неготов-
ность отрасли к отказу от импорта, наблю-
дался спекулятивный рост на витаминно-
минеральную группу в кормах и поставке 
защищенных жиров. «При этом отпускные 
цены на реализованную продукцию не 
поднялись, и все бремя повышения цены 
взяли на себя производители продукции. 
Со временем, конечно, логистика вос-
становится и отрасль выйдет из сложив-
шегося кризиса  — и тогда можно будет 
вернуться к мыслям о целесообразности 
перехода страны на самообеспечение»,— 
говорит господин Андреев. 

от имПортА не уЙти Впрочем, госпо-
жа Косарева уверена, что полное само-
обеспечение России сельхозпродукцией 
не нужно. «Очевидно, что кубанская пше-
ница окажется для Иркутской области 
сильно дороже, чем казахстанская, тем 
более что импорт зерновых незначителен 
по отношению к внутреннему объему рын-
ка»,— говорит она.

Валерий Емельянов, аналитик «Фридом 
Финанс», также полагает, что стремиться 
к полному самообеспечению в сельском 
хозяйстве не стоит. «Наиболее эффектив-
ны и экономически сильны страны, кото-
рые специализируются на производстве 
определенных видов сельхозпродукции. 
Россия экспортирует сельхозпродукцию в 
140 стран мира, специфика нашей — по-
ставки больших объемов зерновых куль-
тур, растительного масла, мяса птицы, 
рыбы и морепродуктов»,— говорит он.

Михаил Королев, руководитель компа-
нии «Матрица», приводит данные: если 
в 2011 году из страны было экспортиро-
вано 18,3 млн тонн зерна, то в 2018–2019 
сельскохозяйственном году (с 1 июля 2018 
года по 30 июня 2019 года) экспорт соста-
вил 43,3 млн тонн, в том числе 35,2 млн 
тонн пшеницы. «Мяса тоже хватает. Рос-

сия достигла 100% самообеспеченности 
свининой на внутреннем рынке. А в 2019 
году экспорт российской свинины увели-
чился почти на 80% по сравнению с пре-
дыдущим годом. Молоко и молочные про-
дукты мы продолжаем импортировать. За 
последние несколько лет (и в 2019 году) 
российская молочная отрасль демонстри-
рует небольшую позитивную динамику. Но 
пока этого недостаточно, чтобы на 100% 
обеспечить внутренние потребности. То 
есть в этом направлении можно предпри-
нять дополнительные усилия. 

Татьяна Козлова, старший руководи-
тель проектов, направление «Оценка и 
финансовый консалтинг» группы компа-
ний SRG, подсчитала, что по итогам пяти 
лет импорт сельхозпродукции снизился 
примерно на треть, но до самообеспе-
чения российское производство еще 
не дошло. «В  прошлом году, напротив, 
потребление отечественной сельскохо-
зяйственной продукции снизилось: люди 
привыкли к курсу валют, доходы стаби-
лизировались. По этой причине импорт 
по отдельным продуктам вырос от 15 до 
70%. В  несколько раз импорт вырос по 
молоку, репчатому луку, картофелю. Тем 
не менее, текущая ситуация  — период 
вынужденной самоизоляции, очередной 
скачок валют, закрытие границ  — вновь 
направила внимание потребителей на 
товары отечественного производства»,— 
говорит она.

Татьяна Козлова также считает, что 
программа импортозамещения помогла в 
ситуации с закрытыми границами. «С 2014 
года в ответ на санкции Россия запрети-
ла ввоз сельхозпродукции из ряда стран, 
что послужило активному наращиванию 
собственного производства. Значительно 
выросло производство мясной продукции: 
говядины, свинины; молочной продукции: 
молока, творога, сливок; наращивается 
рыбное производство»,— говорит она.

16 ➔ При этом петербургские застрой-
щики заметили увеличившиеся цены на 
некоторые позиции, а также возникшие 
перебои с поставками. Правда, никто 
из опрошенных BG участников рынка не 
назвал их критичными. «Динамику цен 
нельзя свести к общим цифрам. В целом 
за эти полгода мы зафиксировали подо-
рожание по отдельным позициям от 3 до 
10%»,— говорит Андрей Лопатин, дирек-
тор департамента управления проектами 
Glorax Development. В пресс-службе груп-
пы «Эталон» сообщили, что с начала года 
до 10% выросла стоимость арматуры, на 
4–7% по сравнению с июлем прошлого 
года подорожали кладочные материалы, 
на 1% выросла стоимость бетона. По сло-
вам Валентины Калининой, генерального 
директора холдинга «РСТИ» («Росстрой-
инвест»), с начала года цены на строи-
тельные материалы выросли в среднем на 

10–12%. Что касается задержек в постав-
ках отдельных материалов, то господин 
Лопатин отметил, что в период пандемии 
они были, но сейчас ситуация постепенно 
выправляется. Госпожа Калинина также 
уточнила, что такие ситуации возникали, 
но не оказали существенного влияния на 
графики выполнения работ. Мария Чер-
ная, генеральный директор ООО «Бонава 
Санкт-Петербург», говорит, что в послед-
ние месяцы перебоев с поставками ЖБИ у 
компании не происходило.

рАзВитие мощностеЙ По информа-
ции администрации Ленобласти, действу-
ющие предприятия строительного ком-
плекса в текущем и в последующих годах 
продолжат реализацию капитальных вло-
жений в ремонт, переоснащение, модер-
низацию в отношении своих производств 
и основных средств. Так, в 2020–2021 го-

дах, в частности, планируется завершение 
строительства промышленного комплекса 
по обработке и переработке кварцито-
песчаников ООО  «Ровское» (Подпорож-
ский район) общей мощностью 500  тыс. 
кубометров в год, объем инвестиций при 
этом составит 1,6  млрд рублей. Рекон-
струкция завода по производству сухих 
строительных смесей ЗАО «МАПЕИ» (Во-
лосовский район) общей мощностью 48,7 
тыс. тонн в год сухих смесей и 6 тыс. тонн 
в год жидких продуктов обойдется произ-
водителю в 0,5 млрд рублей.

«Пикалевский цемент» в 2020 году за-
вершил крупный инвестиционный про-
ект  — модернизацию помольных отделе-
ний стоимостью свыше 350 млн рублей. 
При этом в проведение плановых капи-
тальных ремонтов в зимний период хол-
динг вложил 500  млн рублей. «Несмотря 
на экономические последствия пандемии, 

мы продолжаем реализовывать начатую 
программу обновления производственных 
мощностей на карьерах, это позволит нам 
в будущем увеличивать объем выпуска 
продукции на 5–10% в год»,— отмечают в 
УК «Возрождение-Неруд».

Группа ЛСР, расширяя присутствие на 
рынке, недавно приобрела месторожде-
ние песка «Тарайка-3» в Кингисеппском 
районе Ленинградской области. Инве-
стиции в развитие производственной 
площадки завода Rockwool в прошлом 
году, в свою очередь, составили около 
181 млн рублей. В то же самое время, го-
воря о модернизации, главный маркетолог  
АО «Гатчинский ССК» Виталий Калашник 
объясняет, что предприятие завершило ее 
первый этап совсем недавно и в текущей 
ситуации приступать к ее очередному эта-
пу не планируется. «Текущих мощностей в 
настоящее время хватает»,— уточнил он. n
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По мнению эксперта, Россия даже в 
случае неурожая может полностью за-
крыть потребности в зерне, сахаре, рас-
тительном масле, мясе и мясным про-
дуктам, картофелю, томатам. «При этом 
нельзя сказать, что Россия заместила 
импорт,— она просто восстанавливает 
производство продуктов, свойственных 
нашим климатическим условиям и нашей 
культуре. Мы пока не можем обеспечить в 
полном объеме потребление молока и мо-
локопродуктов, тепличных овощей, фрук-
тов, соли, макаронных изделий. Останет-
ся импорт тропических фруктов и овощей, 
орехов, пальмового масла, кофе, чая»,— 
перечисляет она. 

Госпожа Козлова напоминает о пока-
зателях текущей статистики: в розничной 
торговле более 90% продуктов отече-
ственного производства. «На полках не 
такой разнообразный ассортимент, одна-
ко для покрытия базовых нужд этого до-
статочно. Так, если говорить о продуктах 
с длительным сроком хранения, то запаса 
хватит примерно на полтора года. Пока 
трудно судить, могли ли возникнуть слож-
ности с импортом из-за карантина, по-
скольку карантинные меры относительно 
краткосрочные. Но хорошо, что у нас за-
думались об этом еще пять лет назад. Это 
заставит многие страны пересмотреть 
свои доктрины продовольственной без-
опасности»,— полагает госпожа Козлова. 
Она уверена, что полное самообеспече-
ние  — это не панацея, главное  — чтобы 
торговый баланс был в нашу пользу. 

Василий Узун, главный научный со-
трудник Центра агропродовольственной 
политики Института прикладных экономи-
ческих исследований (ИПЭИ) РАНХиГС, 
говорит, что в начале 2000-х реформи-
рованное сельское хозяйство начало 
быстро наращивать производство, что 
сегодня позволяет обеспечивать на-
селение отечественной продукцией по 
нормам, рекомендуемым Минздравом: 
хлебом и хлебопродуктами, сахаром, мя-
сом, растительным маслом, картофелем, 
яйцом. Достаточно высокий уровень са-
мообеспеченности овощами. Значитель-
ная импортозависимость сохраняется по 
фруктам и ягодам. «Россияне потребляют 
много апельсинов, мандаринов, бананов 
и других фруктов, которые у нас не про-
изводятся. Россия импортирует 6–7 млн 
тонн молока, но вряд ли это 

”
импортоза-

висимость“: молоко нам поставляет в ос-
новном Белоруссия в рамках разделения 
труда между странами ЕАЭС»,— говорит 
господин Узун. Он считает, что уходить от 
импортозависимости необходимости нет: 
например, потребление овощей и фрук-
тов постепенно становится всесезонным, 
растет спрос и в зимние месяцы, а в этот 
период скоропортящуюся продукцию луч-
ше завозить из южных стран: она дешев-
ле и качественнее, чем отечественная. 
«На мировом рынке много видов высоко-
качественной продукции, которую готовы 
покупать российские семьи с высоким 
уровнем доходов. Бедные слои населения 
предъявляют спрос на продукцию, кото-
рая дешевле отечественной; если она со-
ответствует стандартам качества, ее тоже 
надо завозить»,— говорит эксперт. Госпо-
дин Узун считает, что импорт экономиче-
ски целесообразен в тех случаях, когда 
российская промышленность может пере-
работать импортное сельскохозяйствен-
ное сырье и экспортировать готовую про-
дукцию. «Импорт нужен и для того, чтобы 
использовать наше географическое по-

ложение: покупать на Западе и продавать 
на Востоке, и наоборот»,— считает он. 
Господин Узун полагает, что пока серьез-
ных изменений в сельском хозяйстве нет. 
Сельхозпроизводители закончили первый 
квартал с некоторым снижением прибы-
ли, однако оно существенно меньше, чем 
в других отраслях, отмечает он. Но есть 
угроза из-за падения доходов населения. 
Хотя доля расходов на продовольствие в 
семейном бюджете возрастает, спрос на 
продовольствие уменьшается, что вынуж-
дает сельхозпроизводителей сокращать 
объемы производства.

Однако пока российский аграрный сек-
тор по прежнему зависит от зарубежных 
технологий.

Сергей Левин, директор по разви-
тию бизнеса в России агротехкомпании 
Fermata, говорит, что с точки зрения инно-
ваций в сельском хозяйстве России еще 
далеко до полного самообеспечения: c 
ростом объемов производства удобрений 
(от 20  386 тонн в год в 2015-м до 23  124 
тонн в год в 2018-м) снижается количество  
отечественного семенного материала 
(62,7% при указанных в доктрине продо-
вольственной безопасности 75%). Так, по 
мнению заведующей отделом исследова-
ний аграрных рынков ВШЭ Наталии Кар-
ловой, технологическое отставание отече-
ственного сельского хозяйства приводит 
к сильнейшей зависимости российского 
АПК от зарубежных технологий. Основ-
ную роль в изменении данной ситуации, по 
мнению экспертов Россельхозбанка и НИУ 
ВШЭ, играют стартапы, которые занимают-
ся цифровизацией всего процесса земле-
делия, логистики и продаж с применением 

беспилотной техники и технологий искус-
ственного интеллекта (ИИ). Сегодня миро-
вой сектор АПК, по мнению Евгении Серо-
вой, директора по аграрной политике НИУ 
ВШЭ, это сектор с наибольшим инноватив-
ным фактором, то есть уровень и скорость 
внедрения инноваций здесь наибольший. 
Россия, при правильном внедрении и под-
держке со стороны аграриев, способна 
конкурировать с мировыми технически-
ми лидерами в области технологий АПК. 
Именно человеческий капитал и новейшие 
технологии помогут в будущем обеспечить 
продовольственную безопасность страны 
при любых глобальных вызовах.

КАтАлизАтор ПроцессА Эксперты 
также говорят, что кризис станет ката-
лизатором процессов по укрупнению хо-
зяйств и по их цифровизации. 

Михаил Абовьян, бизнес-директор по 
сельскохозяйственной технике в России и 
Республике Беларусь ООО «СиЭнЭйч Ин-
дастриал Руссия», рассказал: «В начале 
2020 года наши виды на рынок были до-
статочно оптимистичные. Мы не ожидали 
ни роста, ни падения. Предполагали, что 
рынок как минимум останется на уровне 
2019 года. Более того, в январе и феврале 
мы убедились в правильности наших про-
гнозов. Розничная активность оставалась 
на уровне того же периода 2019 года, и 
ничто не предвещало беды. Из этого мож-
но сделать вывод, что техника российским 
сельхозпроизводителям нужна. В  конце 
февраля — начале марта рост курса евро 
и доллара внес коррективы в рыночную 
ситуацию. И мы увидели, что спрос резко 
упал. При этом замечу, что покупателей 

больше смущал не как таковой скачок 
курса, а высокая волатильность рубля. 
В  ситуации неопределенности сложно 
делать такие крупные инвестиции, как в 
импортную технику. Вторая причина па-
дения спроса — ограниченность бюджета 
сельхозпредприятий. Плюс ко всему не-
которые хозяйства решают переждать и 
приостановить закупку техники до лучших 
времен. Если, конечно, состояние парка 
машин позволяет им провести все необхо-
димые технологические работы». Госпо-
дин Абовьян считает, что в перспективе 
пяти лет будет окончательно реализован 
тренд по укрупнению хозяйств, который 
уже начался. В 2020 и 2021 годах на фоне 
кризиса этот процесс ускорится. Одно-
временно с этим будет повышаться уро-
вень автоматизации сельского хозяйства. 
«Думаю, в перспективе пяти лет могут 
получить распространение и полностью 
автономные решения, а цифровизация 
выйдет на новый уровень. Сегодня уже во-
шло в норму то, что техника предлагается 
не только с системами помощи оператору, 
но и с системами телематики, навигации, 
дифференцированного внесения удобре-
ний и прочим. Я вижу, что многие фермер-
ские хозяйства достаточно оперативно 
переходят на новые технологии. Что же 
касается числа игроков на рынке постав-
ки техники, то не думаю, что оно изменит-
ся в меньшую сторону. Да, количество ло-
кализованных машин через пять лет будет 
намного выше, это неизбежно. Но рынок 
должен остаться открытым и предложе-
ние должно быть ассортиментным, чтобы 
каждый клиент мог выбрать то, что ему 
нужно»,— считает господин Абовьян. n

технолоГичесКое отстАВАние отечестВенноГо сельсКоГо хозяЙстВА ПриВоДит К сильнеЙшеЙ зАВисимости россиЙсКоГо АПК от зАруБеЖных технолоГиЙ
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строительстВо

строительстВо

снижению Поставили диагноз в Первом ПолУгодии 
основные Показатели рынка жилищного строительства ленобласти: объемы вво-
да в ЭксПлУатацию, новых Проектов и Продаж — Продемонстрировали Падение. 
на часть из них Повлияла Пандемия, из-за которой ПокУПатели боялись выходить 
из дома, а сотрУдники госстройндзора Приостановили свои Проверки. ОЛьгА бЕЛЫх

По данным комитета по строительству Лен- 
области, за шесть месяцев этого года в 
регионе было введено 910 тыс. кв. м жи-
лья, что почти на 30% меньше по сравне-
нию с аналогичным периодом прошлого 
года (1,32 млн кв. м). Из них 447 тыс. кв. м 
пришлось на ИЖС (+17% к периоду с ян-
варя по июнь 2019 года). Строительство 
ведется на 589 строительных площадках, 
общая площадь возводимого жилья  — 
8,13 млн кв. м.

Как объяснил BG заместитель пред-
седателя правительства Ленобласти Ми-
хаил Москвин, снижение объемов ввода 
жилья связано с постановлением прави-
тельства РФ, фактически запретившим 
проверки Госстройнадзора. Ограничения 
распространились на весь апрель и се-
редину мая, уточнил он. «Пока мы ждали 
его корректировки, жилые дома не вводи-
лись. Поэтому цифры за этот период объ-
ективно просели. Но мы уверены, что до 
конца года успеем выйти на нормативное 
количество метров»,— прокомментировал 
Михаил Москвин. 

Показатели ввода жилья в первом по-
лугодии достигли только 27,7% от задачи, 
поставленной Минстроем РФ в рамках ре-
ализации нацпроекта «Жилье и городская 
среда», согласно которому в регионе нуж-
но ввести 3,3  млн кв.  м. В  прошлом году 
чиновники несколько раз направляли в 
федеральный центр обращения с прось-
бой снизить целевые показатели. Власти 
говорили, что такие большие объемы ре-
гиону не нужны, так как непонятно, за счет 
чего увеличится спрос и на какие сред-
ства будет возводиться такое количество 
соцобъектов. Летом стало известно, что 
из-за пандемии сроки исполнения нац-
проектов в стране могут быть продлены 
до 2030 года.

Отмечается негативная динамика и в 
объеме нового предложения на рынке жи-
лищного строительства. Одна из причин 
его сокращения — снижение спроса, на-
чавшееся в регионе несколько лет назад. 
«Крупные игроки строят в регионе, но уже 
не в том объеме, что раньше»,— сказала 
руководитель КЦ «Петербургская Недви-
жимость» Ольга Трошева. По ее данным, в 
первой половине 2020 года на рынок жи-
лья пригорода Петербурга были выведены 
новые объекты общей площадью 191 тыс. 
кв. м, что на 44% меньше по сравнению с 
аналогичным периодом 2019 года. 

При этом снижение объема вывода но-
вых проектов в Ленобласти по сравнению 
со среднерыночными цифрами оказалось 
не таким стремительным. В  этом году в 
Петербурге и его пригородах застройщи-
ки выставили на продажу на 61% меньше 
жилья, чем годом ранее, отмечает Ольга 
Трошева. «В  первом полугодии попол-
нение предложения было минимальным. 
В  условиях, когда объем спроса слож-
но было прогнозировать, застройщики 
логично откладывали старт новых объ-
ектов»,— прокомментировала генераль-

ный директор агентства недвижимости  
 ГК «КВС» Анжелика Альшаева.

шоКоВыЙ ПериоД Эпидемия корона-
вируса усугубила ситуацию с и без того 
проседающим спросом в Ленобласти. 
В первом полугодии в регионе было про-
дано 10  тыс. квартир, что на 16% ниже 
аналогичного периода прошлого года, 
продолжает Ольга Трошева. Самое замет-
ное снижение наблюдалось в шоковый 
период — первые недели апреля, вспоми-
нает Анжелика Альшаева. Объем продаж 
в самом начале пандемии сократился на 
50%, уточняет заместитель генерально-
го директора компании «Ленрусстрой» 
Максим Жабин. «В начале апреля многие 
опасались лишний раз выходить из дома, 
поэтому откладывали поездки на показы 
квартир, а также сделки, для заключе-
ния которых необходимо было посещать 
офис застройщика»,— сказал директор 
по маркетингу ГК «Ленстройтрест» Ян 
Фельдман. Помимо эпидемии, на покупа-
тельскую активность влияла и неопреде-
ленность людей в вопросе своих будущих 
доходов, дополняет он. 

Пандемия побудила строителей циф-
ровизировать многие бизнес-процессы. 
Этот курс компания взяла еще год назад, 
но осваивала его довольно медленно, 
вспоминает господин Жабин. «Строите-
ли  — люди консервативные, и им было 
сложно объяснить, что автоматизация со-
кратит время принятия решений, что су-
щественно повлияет на себестоимость. 
Но пандемия заставила ускориться. Соз-
дание оцифровки строительного контро-

ля, учета стройматериалов и рабочего 
времени  — этот продукт в полноценном 
рабочем состоянии мы получим уже со-
всем скоро»,— говорит господин Жабин. 
Он добавил, что, помимо самой стройки, 
технологические изменения коснулись и 
механизма управления компанией и реа-
лизации жилья. 

иПотечнАя ВАКцинА С середины 
апреля начался рост покупательской ак-
тивности, а в мае и в июне он заметно уси-
лился, говорит Ян Фельдман. Во втором 
квартале также наблюдалось перерас-
пределение спроса с городских объек-
тов на пригородные, отмечает Анжелика 
Альшаева: «Мы заметили возросший ин-
терес к семейным двух- и трехкомнатным 
квартирам в невысотных микрорайонах 
Ленобласти. Семьи в период самоизо-
ляции особенно остро ощутили нехватку 
пространства». В итоге рост продаж в Ле-
нобласти с апреля по июнь составил 3% 
по количеству сделок и 7% по числу ква-
дратных метров по сравнению с аналогич-
ным периодом прошлого года, рассказала 
Ольга Трошева. 

Стимулировало продажи жилья в Лено-
бласти появление льготной ипотеки под 
6,5% годовых и так называемой сельской 
ипотеки со ставкой 2,7%  — программы 
«Комплексное развитие сельских терри-
торий». Из-за нее спрос на квартиры в 
Новоселье во втором квартале этого года 
по сравнению с первым вырос вдвое, при-
водит пример Ольга Трошева. Похожая 
динамика наблюдалась в Буграх, Янино 
и Мистолово. «Благодаря льготам и по-

нятному клиентам сервису онлайн-мага-
зина объем продаж сейчас не только вы-
ровнялся, но и превысил показатели 2019 
года. Во втором квартале количество сде-
лок в ГК 

”
КВС“ год к году увеличилось на 

9%»,— сказала Анжелика Альшаева. Она 
добавила, что по итогам мая — июня доля 
ипотеки в общем объеме продаж группы 
превысила 80%. 

Для некоторых активно застраиваемых 
локаций, таких как Бугры и Янино, сель-
ская ипотека перестала быть доступна. 
Областные власти исключили эти насе-
ленные пункты из списка, так как из-за 
программы в них начал перетекать спрос, 
снижая популярность других локаций, та-
ких как Мурино и Кудрово, где она не ра-
ботает. Сократить число участников про-
граммы может и инициатива чиновников, 
которые хотят ее распространить только 
для жилья до трех этажей, тогда как сей-
час высота новостроек не является кри-
терием. Недолговечен будет эффект и 
от льготной ипотеки под 6,5% годовых, 
так как действует она только до 1 ноября 
2020 года. 

нА Всем ГотоВом По информации 
госпожи Альшаевой, начало лета показы-
вает высокую активность покупателей, и, 
если новой волны заболеваемости и но-
вых ограничений не последует, уровень 
спроса может сохраниться и в осенний 
период. «В дальнейшем многое будет за-
висеть от того, какие ставки по жилищно-
му кредитованию мы увидим после 1  но-
ября. Вряд ли до этого времени общая 
экономическая ситуация восстановится и 
доходы граждан вернутся в прежнее рус-
ло. Поэтому мы надеемся на продолжение 
программы госсубсидирования»,— сказа-
ла она. 

Говоря о прогнозах развития строи-
тельного рынка Ленобласти, господин 
Фельдман уверен, что предложение на 
территориях с неподготовленными зе-
мельными участками будет постепенно 
сокращаться. Инфраструктурные затраты 
по их освоению значительным финансо-
вым бременем ложатся на себестоимость 
объектов, из-за чего цены станут просто 
неконкурентоспособными, рассуждает 
он. В развитых же локациях, где и государ-
ство, и застройщики вложили средства в 
инфраструктуру, покупательская актив-
ность может даже увеличиться, считает 
эксперт. 

При реализации этого сценарияя спрос 
переместится из плотно застроенных ло-
каций с многоэтажками на малоэтажные 
проекты с сомасштабной человеку сре-
дой, а также жилые комплексы с простор-
ной собственной территорией, где есть 
возможность проводить время на откры-
том воздухе, продолжают эксперты. «Эти 
тренды вновь становятся популярными, 
что может дать дополнительный стимул 
развития таких проектов в области»,— ре-
зюмировал Ян Фельдман. n

ЭПиДемия КоронАВирусА усуГуБилА ситуАцию с и Без тоГо ПросеДАющим сПросом В леноБлАсти
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БлЭКАут

БлЭКАут

конец света в отдельно взятом  
мегаПолисе в Этом годУ исПолнилось десять лет  
с момента Последнего блЭкаУта в ПетербУрге. системные аварии  
в ЭлектроЭнергетике, При которых большие территории остаются  
без света, ежемесячно настигают россиян. вПрочем, они не так оПасны,  
как крУПные блЭкаУты, ПарализУющие многомиллионные мегаПолисы. 
разобраться в Природе Этого явления Поможет оПыт стран,  
которые Пережили самые масштабные аварии. иННА РЕЙхАРд 

Блэкаут (от англ. blackout) — это проис-
шествие, которое приводит к массовому 
отключению электроснабжения района, 
города или страны. Считается, что слово 
вошло в языковой обиход после аварии 
в США, которая в 1965 году обесточила 
Нью-Йорк. 

Россия остается сравнительно нетро-
нутой крупными блэкаутами, которые 
насчитывали бы десятки миллионов по-
страдавших. Самая масштабная авария 
случилась в Москве в 2005 году, ее сви-
детелями стали почти 2 млн жителей сто-
лицы, Подмосковья и трех близлежащих 
областей. Причиной стала авария на 
подстанции «Чагино», которая произо-
шла из-за износа оборудования и отсут-
ствия резервных мощностей. Устране-
ние последствий происшествия заняло 
несколько часов. 

В 2010 году та же проблема настигла 
жителей семи районов Петербурга. Они 
провели без света примерно час из-за 
аварии на двух распределительных под-
станциях — «Восточной» и «Северной». 
На одной из них нарушилась изоляция 
контрольного кабеля, отвечающего за 
работу компрессорных устройств на 
распределительном аппарате станции. 

Россия по-прежнему переживает 
перебои с электроэнергией, хоть и бо-
лее скромные. Согласно данным сайта 
Минэнерго России, с начала 2020 года 
было зафиксировано более 20 случаев 
массовых нарушений электроснабже-
ния. Например, почти 14  тыс. человек 
остались без света из-за непогоды в Ро-
стовской области. К  аварийно-восста-
новительным работам было привлечено 
42  человека и 14  единиц спецтехники. 
Также в феврале почти 300 домов оста-
лись без электричества в Томске. Инци-
дент произошел из-за поврежденного 
кабеля, проложенного еще в 1956 году, в 
результате вышли из строя восемь под-
станций. В марте в результате аварии на 
высоковольтной линии оказалось пре-
рвано электроснабжение 11 населенных 
пунктов Тувы, в которых проживает бо-
лее 16,7 тыс. жителей.

Чаще всего блэкауты происходят 
из-за аварий в узлах, уязвимых с точки 
зрения надежности системы, и после-
дующего неудачного развития событий 
(срабатывания автоматики и отключе-
ния) или ошибок в управлении, которые 
совершают диспетчеры, отмечает Вале-
рий Семикашев, заведующий лаборато-
рией прогнозирования ТЭК (ИНП РАН).

По мнению эксперта, тотальное отклю-
чение электричества может привести к 
целому ряду последствий. Среди основ-

ных — прерывание работы транспорта и 
предприятий. Также под угрозой может 
оказаться функционирование больниц и 
других важных объектов. Могут вырасти 
расходы топлива и затраты на резерв-
ное снабжение, а также потребуются 
средства на восстановление системы. 
Кроме того, для России есть специфиче-
ский риск  — отключение электроснаб-
жения теплоснабжающих предприятий 
и оборудования в отопительный период. 
Если это произойдет при низких темпе-
ратурах, появляется риск заморозить 

систему теплоснабжения и здания, что 
восстанавливать дольше и дороже, чем 
электроснабжение, подчеркивает Вале-
рий Семикашев.

«В целом риски прерывания снабже-
ния (за счет локальных аварий) снижа-
ются. Это один из приоритетов развития 
электроэнергетики,— отмечает он.— 
Риск больших системных аварий ниже, 
чем до середины 2000 годов, за счет 
некоторой модернизации ЕЭС (и сетей, 
и электростанций). Однако он сохраня-
ется».

Между тем в марте заместитель ми-
нистра энергетики России Юрий Ма-
невич сообщал, что среднее время 
отключения потребителей от электро-
энергии из-за аварий в России снизи-
лось до двух часов. «Хотел доложить, 
что основной максимум (потребления 
электроэнергии) пройден в штатном ре-
жиме. Была обеспечена надежная ра-
бота электростанций, электросетевого 
комплекса и сохранялся необходимый 
запас генерирующих мощностей»,— 
сказал он. n

тоП-10 КруПнеЙших БлЭКАутоВ В мире реГулярно ПроисхоДят БлЭКАуты, ГДе КоличестВо ПострАДАВших 
исчисляется ДесятКАми миллионоВ. 

1индия, 30–31 июля 2012 года (пострадало 700 млн человек)
В конце июля в индии произошел второй по счету и самый крупный по величине 

блэкаут за всю историю. Он затронул более половины населения — около 700 млн 
человек в 22 из 28 штатов на севере и востоке страны. 

В  результате аварии до 38% мощностей производства электроэнергии в индии 
были отключены. и, хотя к 1 августа электричество было восстановлено в большинстве 
районов, не обошлось без неприятных последствий. Например, 300 поездов остано-
вилось посреди маршрутов, а несколько сотен шахтеров оказались заперты в шахтах 
из-за неработающих лифтов. Предполагается, что причиной могло стать повышенное 
энергопотребление в Нью-дели из-за чрезвычайно жаркого лета, потому что сезон 
муссонов наступил позже обычного. Энергия понадобилась, чтобы запустить насосы 
для орошения рисовых полей в сельскохозяйственных районах Пенджаба и харьяны.

2индия, 2 января 2001 года (пострадало 230 млн человек)
Второе по масштабу отключение электроэнергии также произошло в индии.  

В начале 2001 года на подстанции Уттар-Прадеш случилась авария, которая повлекла 
проблемы с сетью на севере страны. блэкаут охватил шесть штатов и Нью-дели — 
примерно четверть населения страны (230 млн человек) осталась в темноте почти  
на 12 часов. Около 80 электропоездов остались без движения на 15 часов, больницам 
без резервных генераторов пришлось отложить крупные и плановые операции. 

3Бангладеш, 1 ноября 2014 года (пострадало 150 млн человек)
инцидент в соседнем с индией бангладеше оставил все население страны без 

электричества на 10 часов. Причиной стала неисправность на подстанции   в бхерамаре. 
Это привело к тому, что всем заводам в стране пришлось приостановить работу, при 
этом больницы и аэропорты не пострадали благодаря генераторам. На ликвидацию 
аварии потребовались почти сутки. 

4Пакистан, 25 января 2015 года (пострадало 140 млн человек)
В результате крупнейшего в Пакистане отключения электроэнергии 140 млн 

человек остались без электричества  — это 80% населения страны. В  числе веро-
ятных причин блэкаута эксперты называют политическую нестабильность страны.  
В 2015 году сепаратисты, выступающие за независимость, взорвали две опорные баш-
ни, а после — большинство пакистанских электростанций вышло из строя, сократив 
генерирующую мощность до 600 МВт, в то время как обычно она составляет 9000 МВт.

5индонезия, август 2019 года (пострадало 120 млн человек)
В августе 2019 года в индонезии на острове ява также произошел крупный блэкаут, 

от которого пострадали 120 млн жителей. девятичасовое отключение электроэнергии 
сказалось на транспортной системе джакарты, где единственным видом функциониру-
ющего общественного транспорта остались автобусы. Также островитяне остались без 
телефонной связи и интернета. В числе последствий — несколько пожаров, которые 
случайно устроили жители, используя открытый огонь вместо привычных осветитель-
ных приборов. Это не первый блэкаут для индонезийских островов. В августе 2005 года 
случился еще один, затронувший примерно 100 млн жителей бали и явы.

6Бразилия, 11 марта 1999 года (пострадало 97 млн человек)
В 1999 году бразильско-парагвайская гЭС итайпу, которая на тот момент счита-

лась первой по мощности, отключилась из-за удара молнии. без электричества оста-
лись 97 млн жителей бразилии из 160 млн. При этом около 60 тыс. пассажиров метро 
оказались заперты в поездах. 

На восстановление электроснабжения ушли недели. В это время в Рио-де-жанейро 
было размещено 1200 полицейских, чтобы пресечь случаи мародерства. После сбоя 
эксперты пришли к выводу, что энергетическая инфраструктура бразилии чрезвычай-
но уязвима.

7турция, 14 апреля 2015 года (пострадало 70 млн человек)
В апреле 2015 года сразу три турецкие электроподстанции вышли из строя. Авария 

затронула значительную часть территории страны, в том числе Анкару, Стамбул, про-
винции Антальи, Трабзон и др. По данным телеканала CNN Türk, частично или полно-
стью электроснабжение отсутствовало в 30 провинциях из 81. При этом около 70 млн 
жителей остались без электроэнергии примерно на 10  часов. В это время не ходил 
общественный транспорт, остановилась работа на фабриках и в офисах. 

Тогда же министр энергетики Турции Танер Йылдыз высказал предположение, что 
причиной аварии могли стать неполадки на распределительных линиях, но нельзя ис-
ключать и версию кибератаки.

8Бразилия, 10 ноября 2006 года (пострадало 60 млн человек)
блэкаут случился из-за непогоды и последующего короткого замыкания высо-

ковольтных линий электропередач. Тогда же почти три четверти штатов бразилии 
(18 из 26) лишились света. В  общей сложности потеря электроэнергии составила 
28 гВт или чуть менее половины (45%) от общего энергопотребления бразилии на 
тот момент.

9италия, 28 сентября 2003 года (пострадало 56 млн человек)
итальянский блэкаут 2003 года затронул всю страну, кроме островов Сардиния и 

Эльба. В течение 12 часов они оставались без электроэнергии. итальянская государ-
ственная электрокомпания АСЕА заявила, что причина — в сбое на линиях электро-
передачи, связывающих италию с Францией и швейцарией, где италия покупает 
много электричества. Почти во всех крупных городах последствия происшествия 
были ликвидированы уже на следующее утро. 

10сшА и Канада, 14 августа 2003 года (пострадало 55 млн человек)
инцидент затронул 45 млн человек в восьми штатах СшА и еще 10 млн жите-

лей Канады. В большинстве случаев решение проблемы заняло несколько часов, но 
часть населения оставалась без света почти неделю. В это время закрылись многие 
аэропорты, прекратило работать метро и так далее. 

инцидент произошел в жаркий день, когда в домах и предприятиях начали ра-
ботать кондиционеры. В  общей сложности были отключены 263 электростанции, 
включая 10 АЭС в СшА и в Канаде. Официально сумма ущерба составила не менее 
$6 млрд.
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ПерсПеКтиВы

ПерсПеКтиВы

в Плановом Порядке ослабление рУбля и расПространение 
коронавирУса Привели к заморозке и ПереносУ сроков ряда реализУемых  
в ленинградской области Проектов. При Этом Планы большинства крУПных инве-
сторов региона, несмотря на неблагоПриятнУю конъюнктУрУ, остались неизмен-
ны. основнУю УгрозУ для них Представляют не столько текУщие вызовы, сколь-
ко риск очередных санкций, которые могУт ограничить достУП к современным 
технологиям, Уверены ЭксПерты. МихАиЛ КУзНЕцОВ

Пандемия коронавируса заставила ин-
весторов корректировать свои планы по 
развитию на территории Ленобласти. 
К примеру, по данным регионального пра-
вительства, из-за связанных с инфекцией 
ограничений были сдвинуты сроки строи-
тельства завода по переработке отходов 
животноводства и птицеводства компании 
«Абиогрупп». Похожие проблемы возник-
ли у ООО «Ф. Скрупской», которое было 
вынуждено перенести с первого на тре-
тий квартал этого года открытие конди-
терского завода в индустриальном парке 
«Пикалево». Как пояснила исполнитель-
ный директор компании Ольга Мокрякова, 
эпидемия помешала приезду иностран-
ных специалистов, которые должны были 
установить программное обеспечение и 
запустить производственное оборудова-
ние. 

Дополнительные сложности для бизне-
са создала и девальвация рубля, вызван-
ная падением цен на нефть. Прежде всего 
от последствий ослабления курса рос-
сийской валюты пострадал ряд проектов 
стоимостью до 1 млрд рублей, рассказа-
ли в Агентстве экономического развития 
Ленобласти, не уточнив их названий. Но в 
количественном выражении проблемных 
проектов не так много  — менее 10% от 
тех, которые сопровождает агентство, за-
верил его представитель. 

Для более масштабных инициатив но-
вые реалии не стали проблемой. В  «Фо-
сагро» пояснили, что сильнее всего на 
их проект по расширению производства 
минеральных удобрений в городе Волхо-
ве с объемом инвестиций 28 млрд рублей 
повлияла пандемия. Из-за нее группе 
пришлось организовать особый режим 
работы персонала и подрядных организа-
ций, выполняющих строительные работы. 
При этом девальвация оказала на проект 
минимальное влияние в силу небольшой 
доли импортного оборудования в общей 
его стоимости, говорит представитель 
«Фоасгро». В этих условиях сроки и пара-
метры проекта не подверглись корректи-
ровке, уточнили в компании. В четвертом 
квартале этого года группа запустит про-
изводство аммофоса в объеме 231  тыс. 
тонн в год, а через год сможет выпускать 
более 800 тыс. тонн этой продукции. 

нАБор мощностеЙ Инвесторы в пор-
товую инфраструктуру Ленобласти также 
утверждают, что неблагоприятная конъюн-
ктура не оказала заметного влияния на их 
планы. Подготовка проекта идет без от-
ставания от графика, сообщил BG генди-
ректор и совладелец ООО «Приморский 
УПК» Андрей Сизов. По его словам, ком-
пания планирует завершить согласование 
документации и приступить к строитель-
ству в этом году. «Доходная и расходная 

часть проекта формируется в долларах 
и евро, поэтому валютная составляющая 
никакого влияния на него не окажет»,— 
уточнил господин Сизов. К  2022 году 
«Приморский УПК» намерен завершить 
работы по возведению терминальной ин-
фраструктуры мощностью 70 млн тонн в 
год. Порт будет переваливать уголь, мине-
ральные удобрения, генеральные грузы, 
контейнеры и зерно, его стоимость оцени-
вается в 170 млрд рублей. 

В «Новотрансе» сообщили BG, что, не-
смотря на пандемию и падение рынков, 
все работы по строительству терминала 
генеральных, навалочных, зерновых гру-
зов и пищевых продуктов в порту Усть-Луга 
выполняются в соответствии с графиком. 
По словам представителя группы, ком-
пания уже вложила в проект 7 млрд руб- 
лей и завершила создание искусствен-
ных земельных участков площадью свыше  
47 га, где будет расположена инфраструк-
тура терминала. Ввод первой очереди 
комплекса намечен на 2023 год, второй и 
третьей — на 2024 год. Создание комплек-
са портовой инфраструктуры за 46,5 млрд 
позволит холдингу переваливать 24,3 млн 
тонн грузов ежегодно. О  неизменности 
параметров и сроков проекта рассказал 
собеседник, близкий к ГК «Технотранс». 
К  2023 году компания собирается за-
пустить зерновой терминал пропускной 
способностью 4 млн тонн в год с комплек-
сом переработки пшеницы на территории 
морского порта Высоцк, вложив в него 
13 млрд рублей. 

Другие крупные компании ход своих 
проектов в Ленобласти не прокоммен-
тировали. Так поступили «Ультрамар» 
и «Еврохим», создающие в Усть-Луге 

терминалы по перевалке минеральных 
удобрений, «Вагонная ремонтная компа-
ния-1», планирующая построить вагоно-
ремонтное депо в поселке Новый Свет, 
а также «Лукойл», который называли 
инвестором сухогрузного перевалочного 
комплекса «Высоцк». Не ответили на во-
просы BG и в компании «Русхимальянс», 
учрежденной на паритетной основе «Газ-
промом» и «Русгаздобычей» (до введе-
ния санкций ее основным бенефициаром 
был Аркадий Ротенберг). Это юрлицо 
выступает оператором мегапроекта по 
созданию комплекса по переработке 
этансодержащего газа и производству 
сжиженного природного газа (СПГ) в 
районе Усть-Луги. Вложения в него сна-
чала оценивались в 700  млрд рублей, а 
затем выросли до 750 млрд рублей. 

В Агентстве экономического развития 
Ленобласти сообщили, что ни один из 
крупнейших инвестиционных проектов 
региона не корректировался по экономи-
ческим причинам. Единственный проект, 
о приостановке которого сообщили в ор-
ганизации,— «СПК Высоцк». Это связано 
с тем, что из него вышел стратегический 
инвестор, отметили в Агентстве экономи-
ческого развития Ленобласти, не раскрыв 
подробностей.

ПлАтА зА рисК Введение заявленных 
проектов в эксплуатацию планируется 
в сроки от одного до четырех лет, по-
этому каждый из них, вероятно, будет 
реализован в рамках своей проектной 
мощности, полагает главный аналитик 
ГК «Алор» Алексей Антонов. «Пандемия 
замедлила грузооборот и спрос на на-
сыпные, наливные и прочие грузы, но за 

счет отложенного спроса в близлежащие 
месяцы интенсивность перевалки будет 
нарастать»,— ожидает он. В регионе на-
блюдается недостаток современных пе-
ревалочных мощностей, а проекты реа-
лизуются компаниями-производителями, 
поэтому есть уверенность, что инфра-
структура не будет простаивать, согла-
шается партнер компании «НЭО Центр» 
Алексей Волостнов.

Руководитель аналитического депар-
тамента AMarkets Артем Деев относит к 
числу наиболее рискованных инициатив 
строительство зернового терминала в Вы-
соцке. В  докризисных условиях это был 
бы один из самых перспективных и при-
быльных проектов, поскольку Россия на 
протяжении нескольких лет показывает 
высокую урожайность, указывает он. Но 
сейчас наблюдается сбой цепочек по-
ставок, а в апреле в России была введе-
на квота на экспорт зерна, комментирует 
эксперт. Последний раз такую меру при-
меняли во время засухи в 2010 году, на-
поминает он. 

Аналитик «Фридом Финанс» Евгений 
Миронюк считает, что вопросы вызыва-
ет долгосрочная востребованность угля 
у зарубежных заказчиков. Кроме того, 
функции многих строящихся терминалов 
дублируются, констатирует он. Алексей 
Антонов не исключает, что в сроках за-
пуска некоторых портовых объектов могут 
произойти подвижки, а на фоне наращи-
вания мощностей другими участниками 
рынка они будут недозагружены. Анало-
гичные риски эксперт видит и в инициа-
тиве «Русхимальянса». У того же проекта 
НОВАТЭКа пока возможностей по увели-
чению продаж больше, в силу того что он 
уже работает, а спрос со стороны стран 
Евросоюза на СПГ может быть «плаваю-
щим», предупреждает он. 

На СПГ, выпускаемый в Усть-Луге, мо-
жет не найтись клиента, солидарен Артем 
Деев. «Спрос на газ будет только расти, 
так как большинство стран Европы пере-
ходят на природный газ взамен нефти, по-
скольку экологическое законодательство 
ужесточается год от года. Но у россий-
ского топлива очень мощный конкурент 
в лице американского бизнеса»,— ком-
ментирует он. По словам господина Дее-
ва, США продавливает многочисленные 
санкции, чтобы не пустить российские 
компании на крупнейшие мировые рынки. 
Алексей Волостнов также видит основной 
риск в возможном принятии нового пакета 
санкций, направленных на ограничение 
доступа российских компаний к совре-
менным технологиям в сфере сжижения 
газа и портовой инфраструктуры. Это мо-
жет привести к росту бюджетов и риску 
срыва сроков реализации, предупрежда-
ет эксперт. n
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